

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana 40 céntimos de peseta.
Reclamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho.
Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana.
Artículo industrial: 3 pesetas línea.

REDACCION, ADMINISTRACION, IMPRENTA: O'DONNELL, 6
APARTADO 282

SUSCRIPCION

MADRID: mes, 1,50 pesetas.
PROVINCIA: mes, 2,00 pesetas; trimestre, 5,00; semestre, DIEZ; año, VEINTE.
PORTUGAL y GIBRALTAR: semestre, 6,00; TORRE francos; año, VEINTICINCO.
OTROS PAISES: año, CUARENTA francos.

FUNDADOR-GERENTE
ALEJANDRO LERROUX Y CARDIA
TELEFONO 1.321

EL RADICAL

Diario Republicano

CONTRA LA REACCION

Acuerdos del Partido Radical

Invitación a todas las izquierdas para defender la libertad y el buen nombre de España

El Partido Radical madrileño ha respondido, como esperábamos y decíamos en nuestro editorial de ayer. Partido de ideales y de lucha, apenas fué requerido a responder a la provocación de las derechas, se puso en pie.

Ayer mismo fueron convocados todos los organismos del Partido, y por la noche se reunieron en la Casa del Pueblo Radical.

El entusiasmo era enorme. Nuestros correligionarios, justamente indignados por la afrenta que quisieron echar sobre la conciencia liberal los mauristas y jaimistas, iban dispuestos a tomar las determinaciones más extremas.

A las diez, la Casa del Pueblo Radical era un hervidero de gente. El amplio salón de actos estaba totalmente lleno; pero era aun más de admirar el ardor de nuestros correligionarios, dispuestos siempre a toda clase de sacrificios por la libertad, la justicia y el derecho.

Como la ofensa no ha sido inferida exclusivamente a los radicales, en la discusión se señaló, y tomó cuerpo en seguida, la tendencia de ponerse de acuerdo con todas las izquierdas.

Acogida unánimemente la idea, se acordó redactar la siguiente comunicación, que, aprobada por todos los Comités del Partido, ha sido dirigida a los presidentes de la Junta provincial del partido de Unión republicana, del Consejo nacional del partido federal, de la Junta municipal del partido reformista, del Comité nacional del partido socialista y de la Casa del Pueblo, y a los directores de «El Liberal», «El País», «España Nueva» y «El Socialista».

La democracia está ya en marcha.

He aquí la comunicación del Partido Radical madrileño a todas las izquierdas:

Muy señor nuestro:

Las autoridades alemanas han retirado la estatua de Ferrer del monumento elevado en Bruselas a la memoria del fundador de la Escuela Moderna, para dar una satisfacción a los elementos reaccionarios, que en España son, en general, germanófilos, y que han aprovechado la ocasión para exteriorizar sus simpatías depositando tarjetas en la Embajada de Alemania.

El Partido Radical teme que si los partidos avanzados no dan señales de vida con este motivo, pueden suponer en el extranjero que España entera aplaude la medida adoptada en Bruselas por los alemanes.

Para evitarlo, la Junta municipal central del Partido Radical madrileño, las Juntas radicales de los diez distritos de Madrid y las Juventudes radicales se han reunido esta noche y han acordado dirigirse a los partidos afines y a la Prensa republicana y socialista, para emprender, todos unidos, una campaña.

Los reunidos han acordado que la Junta municipal proponga a los demás partidos afines la celebración de un acto público, y que dirijamos al Ayuntamiento de Bruselas, por medio de la Legación de Bélgica, un documento, en el cual, además de protestar contra los atropellos cometidos por las tropas alemanas en Bélgica, también lo hagamos contra la desaparición de la estatua de Ferrer, y expresemos el deseo de que vuelva a su sitio dicha estatua cuando los invasores sean expulsados del territorio belga.

La comunicación presente tiene por objeto comunicarle a usted este acuerdo, y solicitar la ayuda del organismo o periódico que tan dignamente dirige, para que las izquierdas españolas tomen acuerdos definitivos, rogándole, además, nos conteste cuanto antes, por la urgencia del asunto.

Por la Junta municipal central: El presidente, **Alvaro Calzado**; El secretario, **Rafael González Panlagua**.

Averías en la escuadra

Las impurezas de la realidad

y los romanticismos del Gobierno

Anteanoche, desierto el salón de sesiones, el ex ministro Sr. Urzáiz dejó caer una bomba en el proyecto de construcciones navales, que estalló ayer. Se había prorrogado la sesión, y quedaban en los escaños unos treinta diputados, más de las oposiciones que de la mayoría; las tribunas estaban desiertas, y en la de la Prensa, unos cuantos, muy pocos, periodistas comentaban, malhumorados, el lamentable espectáculo. Y entonces el señor Urzáiz, consumidos todos los turnos, echó su cuarto a espaldas, y abrió brecha en el proyecto. Pasaban de contrabando unos diques, y el ex ministro liberal puso en evidencia el matute, y procedió a su decemiso.

La operación se efectuó ayer con toda solemnidad. Previa una breve rectificación del Sr. Dato, volvió a la carga el ex jefe del partido nacional. El estratega señor Urzáiz, que tiene la habilidad de hablar cuando ya conoce todas las opiniones, se batió heroicamente para poner de relieve la incongruencia de que se consiguieran dos diques de 300 metros de eslora y 40 de manga, en un proyecto mínimo de habilitación de bases navales y defensa del litoral. Si España no tiene, ni piensa construir por ahora, acorazados de 25 a 30.000 toneladas, ¿para qué quiere los diques? Si el programa de construcciones navales se ajusta a las inexcusables y urgentísimas necesidades de la defensa nacional, ¿cómo se piensa en diques para barcos de gran tonelaje? No tenía vuelta de hoja el argumento, y por lo mismo, el Sr. Dato, para defender la incongruencia, tuvo que poner la hoja de canto. El Gobierno—según el presidente del Consejo—se había permitido un momento de solaz romántico; y su lucubración lírica se tradujo en la consignación epigráfica, nada más que epigráfica, en el proyecto, de dos diques.

¡Para romanticismos de ese calibre estamos! Hábil estrategia, ó cauto parlamentario, que interviene, si tiene asegurado el éxito, lo cierto es que el Sr. Urzáiz dijo ayer unas cuantas verdades. Para acometer una gran empresa—decía el ex ministro liberal—se necesita ambiente favorable en la opinión y dinero. Todavía el ambiente puede vencerlo un Gobierno de fuerza. Pero lo cierto es que la opinión se muestra hostil contra el proyecto, el Gobierno no tiene el vigor y los prestigios necesarios para vencer una corriente contraria de opinión, y carecemos de dinero. En estas condiciones, los mayores optimismos tienen que dejar su puesto al desconsolador pesimismo. A pesar de que por todos se haya convenido en la necesidad de atender a la defensa nacional, también dudan todos de la eficacia del sacrificio que se exige al país. ¡Y todavía se permite soñar en diques el Gobierno!

Salió de su sueño el Gobierno, gracias al jarro de agua fría del Sr. Urzáiz, y prometió prescindir de los diques, ateniéndose a las impurezas de la realidad. También tiene que salir de su letargo el país, para evitar nuevos estrepitosos fracasos, que tan caros cuestan a la nación. Hablar de grandes proyectos en un país donde todo está corrompido y desorganizado, es sentir la fascinación del desastre definitivo. Nuestra tristísima situación presente se debe a la mala administración monárquica; no somos nosotros ahora quienes lo dicen, lo dijo ayer el Sr. Urzáiz, que ha compartido las responsabilidades de otros Gobiernos. Y llegó a más el ex ministro liberal. Tal es su convencimiento de la desastrosa y dilapidadora gestión de los Gobiernos del Régimen, que, prescindiendo en absoluto del conflicto europeo, achaca a la administración nefasta la gravísima crisis por que atraviesa la

nación. La culpa de todos nuestros males es de los pésimos, detestables administradores, porque una próspera Hacienda pública se debe, más que a las providas fuentes de riqueza de los pueblos, a la idoneidad de los hacendistas. Así hablaba ayer el Sr. Urzáiz, y, en verdad, tiene bien poco que agradecer España a sus administradores.

Como este es el vicio capital del Régimen, está justificada la oposición del país a todas las obras grandes. El pasado ofrece excesivas enseñanzas para que la nación se conmueva con limnos y sofismas. La Monarquía y sus Gobiernos no han hecho más que malbaratar millones, como pródigos y manirroto. Después de haberse exprimido las ubres del contribuyente, nos encontramos en una absoluta indefensión. Toda la labor monárquica ha sido negativa. Como los jugadores empedernidos, después de exponer al azar y al truco toda la hacienda, hace almoneda de las últimas existencias, de los recuerdos de familia. Ya los Gobiernos no pueden actuar sobre las realidades presentes, y se apoyan en la vanagloria de la tradición. ¡Oh, nuestras pasadas grandezas! ¡Oh, la epopeya nacional! ¡Soñemos, alma, soñemos!

No. Primero, vivir; después, filosofar. No necesita soñar el país, sino nutrirse, suministrar alimentos al estómago, como base de un pensamiento sano y robusto que permita la germinación de un ideal redentor. Los nuevos hambrientos no pueden tener otros ideales que el de saciar su apetito; una nación analfabeta se moverá por pasiones, no por sentimientos altísimos. Por eso, aunque el Gobierno aproveche críticas circunstancias para sacar adelante un proyecto que supone otra exacción tremenda para el país, no hará que rectifiquemos nuestro criterio. El proyecto de bases navales lleva en su entraña gérmenes de esterilidad. Carecemos de energías y de ideales, no tiene solvencia el Régimen, y entre inválidos y pícaros no puede hacerse nada provechoso. Sin embargo, vamos a intentarlo una vez más, sin escarmentar con los repetidos fracasos. Pero nosotros, salvando nuestra responsabilidad, seguimos anteponiendo a la guerra y la escuadra el lema de despensa y escuela, aunque el Régimen se empeñe en que siga abierto el matadero de Marruecos y en hacer almoneda para sentar las bases de un fantástico poderío naval.

El papa ha dirigido un «motu proprio» confirmando la importancia de la filosofía de Santo Tomás, el que no quería crear las cosas hasta luego de vistas y tocadas.
¡Ahora nos explicamos por qué estos días algunos señoritos con caras de luisos molestaban a las señoras!

Cosas del Real

El ejemplo cunde

Como recordarán nuestros lectores la empresa del teatro Real elevó una instancia al ministro de Hacienda solicitando ser eximida del pago del impuesto del timbre, en atención a las dificultades económicas originadas por la guerra europea en toda clase de negocios y muy especialmente en los teatrales.

Podría discutirse la oportunidad de tal petición, pues no todos los teatros de Madrid arrastran una vida tan precaria como la del teatro Real y aun demostrar que si al regío coiseco no acude el público no es por falta de dinero, pues por lo visto le sobra para ir a otros teatros, sino por la inconcebible torpeza del Sr. Barón de Cortes en la organización de los espectáculos y en la elección del personal artístico. ¿Quién ha de asistir a las funciones del Real con una compañía tan mediocre?

Pero como todos tienen el derecho de pedir, a la empresa del teatro Real le ha salido ya un competidor en el empresario de uno de los cinematógrafos más populares de Madrid, el cual, en iguales ó parecidos términos que la empresa del teatro Real y con los mismos argumentos, pide al ministro de Hacienda que se le dispense del pago al Estado del impuesto del timbre.

El Sr. Bugallal podrá tomar en este asunto la resolución que estime conveniente, pero como tiene probado su amor a la justicia, creemos que ésta impondrá en sus decisiones, y que en el caso improbable de acordar tal exención no hará distinciones a favor de ningún empresario, pues los pretéritos ó desairados tendrían pleno derecho para quejarse. O todos ó ninguno, este es nuestro lema, aunque sigan lloviendo solicitudes del género de las mencionadas.

Felicitación al Sr. Lerroux

La rehabilitación como catedrático del doctor Moliner

VALENCIA, 28.—El Comité organizador del monumento al inolvidable doctor Moliner agradece las frases y conceptos dedicados por usted en el Congreso a la memoria del insigne maestro, rogándole interceda con energía para la rehabilitación de su catedra y de los derechos adquiridos.—Donate, Gascón, Rodríguez, Sanz, Ruiz, Granera, Muñoz, Carbonero.

Conforme con los deseos expresados por los señores de la Comisión del monumento, don Alejandro Lerroux hará cuanto esté de su parte para la rehabilitación como catedrático del eminente doctor Moliner y de los derechos adquiridos, por entender que ambas cosas son de estricta justicia y que es lo menos que el partido conservador debe hacer como desagravio a las injustas persecuciones de que fué víctima el infatigable apóstol contra la tuberculosis.

ESTABA PREVISTO

La desesperación en Alemania

LA GENTE, HUYENDO DEL HAMBRE SE REFUGIA EN HOLANDA.—MANIFESTACIONES EN CONTRA DE LA GUERRA.—COLISIONES ENTRE EL PUEBLO Y LA FUERZA PUBLICA

AMSTERDAM, 28.—Profedentes de Alemania, llegan muchísimas personas, huyendo de la situación en que se encuentra todo el imperio, especialmente por la carestía de víveres.

Anteayer y ayer se ha acentuado la cifra de emigración, pues al entrar en vigor el día 26 la medida adoptada por el Gobierno de requisar todas las harinas y artículos de primera necesidad, para evitar acaparamientos y distribuir equitativamente los alimentos, han producido gran trastorno y pánico general.

Cuéntase que los almacenistas de trigo han protestado enérgicamente, y muchos de ellos han sido encarcelados por negarse a obedecer las órdenes del Gobierno.

En las grandes ciudades han quedado las existencias consignadas a disposición de las autoridades, y en los pueblos y campos han sido almacenados los víveres en alhóndigas que pasan a depender directamente del Estado, que se encarga de su venta y distribución.

Esto ha originado disturbios, que han sido reprimidos por la fuerza pública, especialmente de Westfalia, donde se ha hecho frente a las tropas, habiendo muertos y heridos por ambas partes.

En algunos pueblos de aquella región, los campesinos han organizado manifestaciones, que recorrieron los campos requisados al grito de ¡abajo la guerra!

En vista de la gravedad de los desórdenes, se ha reunido el Consejo imperial, autorizándose al canciller para reprimir como oportuno la repetición de estos hechos.

También se ocupó el Consejo de la situación que crea la escasez de subsistencias, y el modo de atender a la próxima cosecha; pues los campos están mal sembrados y en muy poca extensión a causa de haber sido llamados a filas en Octubre, cuando se quiso for-

zar el paso hacia Calais y Dunkerque, todos los jóvenes de quince a veinte años que se dedicaban a las labores de la siembra, con lo cual quedaron las tierras abandonadas.

En el seno del Consejo imperial reina disgusto, pues varios miembros de él se opusieron en Octubre a que se echara mano de quintas adelantadas, cuyos individuos estaban en su mayoría en el campo, a lo cual parece se opuso el propio káiser y el canciller, estimando que el golpe sobre Dunkerque pondría término a la guerra en el frente occidental y podría licenciarse gente después de rota la línea francesa.

La mayoría de los fugitivos del territorio alemán vienen en estado lamentable, y el Gobierno holandés estudia el medio de atenderlos.

En Austria sucede lo mismo

Los periódicos de Viena confiesan que reina el hambre en la capital

ROMA, 28.—«El Zeit», de Viena, traza un cuadro lamentable de las rinas a las cuales da motivo la falta de pan.

La mitad de los panaderos han cerrado sus tahonas por carecer de harina. Otros compran la harina en Hungría a doble precio del legal.

Mujeres y niños esperan a las puertas de las panaderías mucho tiempo antes de que las abran, sabiendo que las primeras serán las únicas servidas.

Y esconden el pan por temor de que se lo roben en el camino.

En Trieste se ha comido por primera vez el pan de guerra. Es una horrible mezcla pesada de cebada, centeno, avena, guisantes, patatas, castañas y paja triturada, en proporciones casi iguales y que cuesta treinta céntimos la libra.

Por qué será larga la guerra

El oficio de profeta tiene sus quebras. Cuando principió la guerra se creía, en general, que ésta sería corta. La lucha entre dos masas tan enormes de combatientes no podía ser larga, según la mayoría de las gentes, porque después de una matanza horrosa y sin precedentes en la Historia, y ante las ruinas acumuladas, los vencidos tendrían que resignarse a pedir la paz.

Nadie creía que, al cabo de seis meses, no habría ni vencedores ni vencidos. Ahora, en cambio, todo el mundo sabe que las operaciones no principiarán hasta Marzo ó Abril.

La duración de la guerra guardará relación con la importancia del pleito que se ventila. Se trata de un caso de vida ó muerte, de una lucha que ha de terminar con el aniquilamiento de uno de los grupos beligerantes, y el esfuerzo realizado por ellos ha de ser inmenso. No terminará la contienda con un combate decisivo; habrá numerosas batallas, y los ejércitos de los países invadidos defenderán el terreno palmo a palmo.

Lo que está ocurriendo en el Oeste del teatro de la guerra y en Polonia nos indica lo que ha de suceder en adelante. Es evidente que, cuando cesen los temporales y el frío, será posible dar mayor impulso a las operaciones; pero los beligerantes han aprovechado estos meses de relativa inacción para acumular elementos de resistencia, y la lucha se prolongará mientras los aliados ó los Imperios germanos no logren exterminar a sus adversarios. Para conseguirlo, se necesitará mucho tiempo, y es de presumir que el que resulte vencedor tendrá alternativas de victorias y de fracasos antes de obtener el triunfo definitivo.

Lord Kitchener dice que la guerra no ha empezado todavía, que principiará en Mayo; los alemanes anuncian que están adoptando medidas en previsión de que la guerra dure un año.

Es posible que en estas afirmaciones haya mucho de exageración; pero desgraciadamente, la marcha de los acontecimientos, la lentitud de las operaciones, los inmensos preparativos hechos por ambos bandos, y las consecuencias que para los vencidos tendrá la derrota, nos inducen a creer que lord Kitchener y el Estado Mayor alemán tienen razón.

El hambre es lo único que podría obligar a uno de los grupos beligerantes a pedir la paz. Los aliados no la temen; los alemanes afirman que han adoptado medidas eficaces para evitarla. Si damos crédito a lo que estos últimos dicen no es posible prever cuándo terminará la guerra.

Existe otro motivo para suponer que será larga. Cuando alguno de los beligerantes se encuentre en una situación de evidente inferioridad respecto a sus adversarios, seguirá la lucha, porque esta guerra no es de las que terminan pagando los vencidos una indemnización y cediendo algunos territorios.

Se ha dicho hasta ahora: «Si quieres la paz, prepara la guerra». El «Si vis pacem, para bellum» ha sido de actualidad hasta que ha estallado el conflicto actual. Ahora se dice: «Si quieres la paz, suprime la causa de la guerra».

Aunque las fieras parezcan domadas, hay que estar siempre alerta contra su natural ferocidad. Para que Europa viva tranquila,

no bastará que corte las uñas a la fiera germana; tendrá que arrancársela. Será preciso que desmantele las fortalezas alemanas, que el Imperio alemán se disuelva, que el territorio prusiano quede muy reducido, que Austria Hungría desaparezca.

El gran Mazzini previó lo que va a suceder cuando dijo que la desaparición del Imperio austrohúngaro coincidiría con la de Turquía.

Para conseguir todo esto será preciso vencer enormes dificultades y luchar mucho tiempo. Las espantosas proporciones de esta conflagración implican que la paz no pueda formarse mientras uno de los grupos de combatientes no quede reducido a una completa impotencia, y no pueda turbar la inquietud de Europa con una tentativa de revancha.

No son únicamente los beligerantes los que lo afirman; la Prensa de los países neutrales se da también cuenta de ello. Los pacifistas, que con más tenacidad han trabajado en favor de la paz; los hombres generosos, que siempre han abominado de la guerra, opinan lo mismo. Entre ellos descuella la noble figura de Estourmelles de Constant, que ha dicho recientemente que después de los crímenes cometidos en Bélgica y en Francia por las hordas alemanas, no es posible ponerse al habla con Alemania para firmar una paz que proporcionaría a ésta el medio de volver a empezar dentro de diez años.

Así piensa todo el que reflexione un poco. La generación presente trabaja para lo porvenir. En pleno siglo xx ha surgido en el centro de Europa una potencia militar formidable, cuya ambición es insaciable, que no repara en los medios, y que ha pisoteado todos los principios del derecho internacional moderno. Es necesario acabar con esa potencia militar, para que nuestros hijos vivan tranquilos. Las naciones aliadas lo comprenden, y están resueltas a prolongar la lucha hasta conseguirlo.

En estas condiciones es imposible prever cuándo terminará esta espantosa guerra.

Lázaro VACDOLA

EL REY, INDISPUESTO

Segue la escarlatina en Palacio

Ayer circuló la noticia de que el rey se hallaba indispuesto.

Dice el «Heraldo» que la referencia no es exacta, y añade lo siguiente:

«El soberano sufrió, en efecto, una indisposición pasajera y sin importancia alguna antes de salir de Madrid, y en los pasados días un leve enfriamiento. Pero el médico de cámara, Sr. Varela, que había salido de Madrid, por si era precisa su asistencia, al llegar a Sevilla recibió la satisfactoria noticia del total restablecimiento de S. M.»

Indudablemente la noticia tiene un origen confuso.

En Palacio la única persona real que se halla actualmente enferma es S. A. la infanta doña Cristina, con infección escarlatina análoga a la que sufrieron S. A. la reina Victoria y SS. AA. los infantes D. Jaime y doña Beatriz.

Con este motivo ya se han adoptado las precauciones necesarias.

Antes de hacerse a la mar nuestra escuadra ha sufrido graves averías por los torpedos del Sr. Urzáiz. Y como ya no hay diques, dicho se está que no tiene arreglo posible.

España y la guerra

La subida del pan en Puertollano
PUERTOLLANO, 28.— Ha causado gran indignación á todo el vecindario de esta localidad la injustificada subida del precio del pan.

Con este motivo se han reunido los presidentes de las sociedades obreras, acordando enviar un mensaje á la Alcaldía para que el Municipio haga gestiones cerca de los fabricantes para que vendan el pan al precio de antes; pues es el caso de que los mismos fabricantes son los acaparadores del trigo y de las harinas, y, por tanto, los reguladores de los precios.

Durante la recolección compraron el trigo á 42 y 44 reales fanega, y ahora lo venden á 56, alegando que por causa de la guerra ha tenido alza en todos los mercados.

Como el vecindario no está conforme con los pretextos aducidos para justificar esa despreciosa conducta, se celebrará una manifestación de protesta que promete tener gran resonancia.—Corresponsal.

El hambre en Canarias

TENERIFE, 28.—Como la vida de este puerto estaba en su movimiento marítimo y como, por añadidura, la exportación de las frutas se halla paralizada, la miseria comienza á extenderse por los pueblos de esta isla, agravándose por momentos la crisis obrera. Es general la protesta contra la real orden gravando la exportación de determinados artículos en un 10 por 100, pues según la ley de franquicias de este Archipiélago tal gravamen es ilegal.

Conviene que la Prensa secundara la campaña que contra ese impuesto ha iniciado el Senado el Sr. Izquierdo Vélez.

La grave crisis en Gran Canaria

LAS PALMAS, 28.—La miseria domina en toda la isla y principalmente en esta ciudad, habiéndose registrado varios casos de hambre.

Si la guerra persiste, la solución del conflicto será muy difícil, pues la vida del Archipiélago depende de su exportación al extranjero y del tráfico marítimo.

Los impuestos municipales han encarecido notablemente las subsistencias, y la Prensa demanda del Gobierno remedios urgentes para esta grave situación.

Ha contribuido á agravar la crisis obrera la repatriación de numerosos braceros que han vuelto de Buenos Aires á consecuencia de la escasez de trabajo que la guerra ha ocasionado en la Argentina.

Se agrava la crisis en Castellón

CASTELLON, 28.—El conflicto se ha agravado por la pertinaz sequía de toda la comarca, notándose gran malestar entre el elemento obrero, donde el hambre empieza á hacer víctimas.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento se han discutido los medios para aminorar la crisis, acordando recurrir al Gobierno en demanda de socorros.

El precio del pan ha sufrido nueva alza, á pesar de la protesta del vecindario.

La baja en los mercados extranjeros ha motivado el cierre de los establecimientos de nanajas y otros artículos.

Para conjurar la crisis del Crédito Minero

Los señores Allende (D. T.), Echevarrieta y Cosme Palacios visitaron ayer al Sr. Dato para rogarle que interesara el Banco de España una rápida solución en lo concerniente al auxilio que ha de prestar á la Sociedad Crédito Minero de Bilbao, para conjurar la situación que ha creado la guerra á dicha entidad.

El presidente del Gobierno conferenció telefónicamente con el subgobernador del Banco, y éste le respondió que ya ha solicitado antecedentes para resolver á la mayor brevedad el asunto.

Se agremian de algodón y trigo. La cuotación en pro de los belgas. Felicitación al ministro de Hacienda.

BARCELONA, 28.—Procedente de los Estados Unidos, ha llegado el vapor «Larrinaga», con 8.000 balas de algodón. Se esperan otras partidas. También ha desembarcado 2.800 toneladas de trigo de la misma procedencia.

Otros vapores han desembarcado también grandes partidas de trigo, que se hallan abarrotando los muelles por falta de compradores y gran abundancia de ese cereal.

La cuotación efectuada en Tarrasa á favor de los belgas ha producido 1.150 pesetas. Los obreros sin trabajo han rogado al gobernador que felicite al ministro de Hacienda por su proyecto contra el encarecimiento de artículos de primera necesidad.

La viruela en Viena

(POR TELÉGRAFO)

VIENNA, 28.—Dicen de Trieste que la viruela hace estragos entre la población vienesa.

La semana pasada hubo 150 casos nuevos. Los enfermos de viruela en Viena eran 600 el último domingo.

Contra el restablecimiento de los Consumos

(POR CABLE)

LAS PALMAS, 28.—El Ayuntamiento de Toledo ha autorizado al director general de Arbitrios para que se restablezca el impuesto de Consumos, que se hallaba hace un año sustituido legalmente.

En nombre de los taldenses protestó del hecho y con el pueblo preguntó al Gobierno si así se puede derogar una ley.

El pueblo, indignado ante esto, prepara mítines y manifestaciones de protesta.

De prevalecer este absurdo, téngense graves consecuencias, pues los ánimos están excitadísimos y acaso lleguen á ocurrir alteraciones de orden público.

En nombre del Centro Republicano y de la Sociedad Obrera, el presidente, José Miralles.

Se asegura que el Sr. Sánchez Guerra, paternalmente impresionado por la precaria situación del teatro Real, piensa autorizar el aumento de los tirros al blanco, para que puedan ganarse la vida las bailarinas si día que no cobren.

LA GUERRA

En los últimos combates las tropas francesas progresan en toda la línea. Los alemanes sufren un gran fracaso. Pierden veinte mil hombres y numerosas trincheras. Avance francés en los Vosgos. Los rusos rechazan en el Vístula violentos ataques alemanes. Las operaciones rusas en la Prusia oriental son coronadas por el éxito

La lucha en Francia y Bélgica

Comunicado oficial de las tres de la tarde. Los franceses progresan en toda la línea.

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

PARIS, 28.—El 27 de Enero era el cumpleaños del emperador de Alemania, y nuestros adversarios habían anunciado que con ese motivo harían un gran esfuerzo, que ha resultado en perjuicio suyo.

La jornada ha sido buena para nosotros en todo el frente, y todos los ataques alemanes han sido rechazados.

Todos los ataques franceses han progresado. En Bélgica, las posiciones enemigas han sido bombardeadas y sus trincheras desarmadas.

En los sectores de Arras, Albert, Roye y Noyon, así como el de Soissons, hubo tiro de fusilería y cañones intermitentes.

Sobre distintos puntos, la infantería enemiga intentó salir de sus trincheras para atacarnos, y ha sido seguidamente rechazada por un fuego intenso.

En la región de Craonne, las pérdidas totales sufridas por los alemanes los días 25 y 26 alcanzan seguramente el efectivo de una brigada. Los prisioneros alemanes tienen todos las impresiones de haber sufrido un espantoso fracaso.

Nuestras pérdidas entre muertos, heridos y desaparecidos para los dos días son de 800 hombres aproximadamente.

Estas pérdidas nuestras se explican, á la vez que por la intensidad del combate, por el hundimiento de una cantera donde habían ido á cobijarse dos compañías durante el bombardeo. Esas dos compañías se encontraron emparedadas, y han debido caer vivas en manos de los alemanes durante la primera parte del ataque.

Nuestros contraques nos han devuelto la totalidad del terreno disputado.

En el sector de Reims y desde Reims al Argona, un duelo de artillería, durante el cual nuestras gruesas piezas han dominado y destruido las baterías enemigas, como se dijo ayer.

Los tres ataques en Argona, en Fontaine Madame, á las ocho, las diez y las trece, han sido felizmente rechazados.

Lo mismo ha sucedido con otros tres ataques en el bosque de Ailly (suroeste de Saint-Mihiel).

Algunos destacamentos enemigos han sido rechazados en Parroy y Bures.

En los Vosgos hemos progresado sensiblemente al norte de Seionnes.

Sobre las vertientes del Signal-de-Mere, nuestro avance ha sido de 400 metros, lo mismo que al suroeste de Seionnes y en Band-Sapt.

Cerca de Launois hemos ganado terreno y empezado la destrucción de unas defensas accesorias del enemigo. Progresión igualmente en Alsacia, en la región de Ammertzwiller y Bunnhaupt-le-Bas, donde el terreno conquistado ha sido conservado.

Cerca de Cernay el ataque de un batallón alemán ha sido rechazado.

Serán el número de alemanes muertos recogidos por nosotros al este de Ypres, La Bassée, Craonne, Argonne, Woëvres y Vosgos, las pérdidas alemanas de los días 25, 26 y 27 pasan de 20.000 hombres.

La guerra en el Este

Ataques rechazados en el Cáucaso

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

PETROGRADO, 28. (Oficial).—En el Cáucaso rechazamos, en la mañana del 26, cerca de Tchorkok, región del Sultán Solien, un vigoroso ataque, rechazando al enemigo con serias pérdidas.

Una tentativa análoga á la de los días precedentes de tomar la ofensiva en la dirección de Olty, haciendo un avance con una columna envolvente, ha fracasado totalmente.

La actividad enemiga en el Azerbaijón se manifestó por tentativas de bandas de kurdos apoyadas por tropas regulares turcas para tomar la ofensiva en la región de Khoi, también fueron todas rechazadas.

La actividad enemiga sólo se manifestó el día 28 sobre los demás puntos por ataques de fusilería.

Éxitos de los rusos en la Prusia oriental.

Violenta lucha en Galitzia

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

PETROGRADO, 28.—Un comunicado oficial ruso fechado el 27 del actual dice que en Prusia oriental, el día 26 de Enero, continúan las luchas en ambas orillas del Vístula, habiéndose rechazado todos los ataques iniciados por los alemanes contra nuestro frente.

En Galitzia los combates se desenvuelven en mayor escala, siendo la lucha muy violenta.

En Bukovina sólo hay que señalar duelo de ambas artillerías.

La guerra en el mar

Otro buque alemán perdido

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

LONDRES, 28.—Un informe del almirante inglés Beatty, referente al último encuentro de la escuadra inglesa con la alemana en el mar del Norte, dice que, por referencias de los prisioneros alemanes, sabe que la flota alemana perdió, además de los ya señalados, el buque «Kolberg», quien, dicen los prisioneros, fué alcanzado por una andanada de la escuadra británica, yéndose á pique.

Minas en el Danubio

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

MILAN, 28.—«Il Secolo» recibe un despacho de Bucarest en que se dice que los austriacos siguen arrojando minas sobre el Danubio.

La guerra en los aires

Los aviones austríacos. Bombas sobre Ceñna. Mujeres y niños, heridos

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

CETINA, 28.—Un avión austríaco ha volado sobre esta población, arrojando varias bombas, que hirieron á numerosos niños y mujeres.

Cuatro niños muertos

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

DUNKERQUE, 28.—Una de las bombas que arrojaron los alemanes sobre esta población quedó sin estallar, y al intentar cogerla cuatro niños que jugaban en las Dunas, hizo explosión, matando á las infelices criaturas.

Las operaciones rusas

RESUMEN DE LA SITUACION

Los austroalemanes tratan de preservar á la Sicilia de la invasión rusa. Ataques alemanes rechazados por los rusos.

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

LONDRES, 28.—Un importante diario de esta capital publica el siguiente despacho de Petrogrado:

«Durante las seis semanas últimas los alemanes y los austriacos han concentrado sus ataques en dos regiones: una en la Polonia septentrional, á lo largo de las márgenes del Buzra y el Hawka á 65 kilómetros aproximadamente al Oeste de Varsovia, y la otra en las ribeiras del Nida, á la misma distancia, al Este de Cracovia. Los ataques que se han realizado en estas regiones han tenido todos el mismo objetivo estratégico: preservar la Silesia de la invasión.»

Todo lo que han podido hacer los rusos hasta ahora ha sido mantenerse en sus posiciones, mientras que los alemanes no han podido tampoco hacer otra cosa que permanecer frente á las líneas rusas sin poder avanzar un paso.

De cada lado las pérdidas son enormes, pero tanto los unos como los otros están fuertemente atrincherados, tan poderosamente atrincherados que esta situación puede prolongarse durante largo tiempo sin avance importante de uno ú otro lado, haciéndose tan duradera como la del frente de batalla occidental.

Por lo tanto, el Estado Mayor ruso, que ha dado frecuentes pruebas de sus grandes cualidades de táctica y de ingenio, ha rehusado aceptar esta situación. Afortunadamente el Gran Duque Nicolás puede aprovechar para maniobrar oportunidades que no se le ofrecen á Joffre; tiene un campo de acción inmenso.

Si, de una parte, el hecho de tener que luchar contra el enemigo en tres lados de un cuadrado es una desventaja para los rusos, de otra parte encuentran la compensación, pues les ofrece ocasión para llevar sus ataques sobre más sitios á la vez y distraer por consecuencia la atención del enemigo.

Ha llegado este momento, y el Gran Duque Nicolás aprovecha dos de estas ocasiones. En la región del Vístula, al Oeste de Varsovia y en la frontera de la Prusia oriental, empuja á los alemanes, mientras en las fronteras de la Transilvania hace todo lo posible por atraer á las tropas enemigas en esta dirección. Esta última maniobra parece haber sido coronada por el éxito.

Luego que la Transilvania haya sido ocupada podrá comenzar la invasión de Hungría. El centro del frente austriaco se encuentra en Dorna-Watra y su ala derecha toca en la frontera rumana. No puede, pues, ser flanqueado.

Los rusos están ahora empujados en la tarea de envolver, esta ala. Si ellos lo consiguen, el enemigo será rechazado, en gran número hacia el territorio rumano y desarmado allí.

En todo caso, esta hábil demostración sobre la parte extrema oriental del frente de batalla habrá cumplido su objeto; habrá llevado el interés principal de la campaña de Polonia á Hungría y obligado á Alemania á incorporar en su contingente de sus propias tropas á las de Austria-Hungría, debilitadas en otras regiones.

Los rusos han rechazado al enemigo desde sus líneas fortificadas de Wloclawek hasta la frontera, pasando por Lipno y Rypin. Wloclawek es un punto importante por dos razones: es, desde luego, el lazo entre el mariscal von Hindenburg y los ejércitos alemanes del Norte del Vístula; además está situado en la línea de hierro que provee al enemigo la mitad, por lo menos, de su aprovisionamiento. Esta línea sigue el curso del río y podría ser destruída fácilmente cuando los rusos estén fuertemente instalados en la orilla opuesta con artillería gruesa que podrá defender el paso de sus tropas.»

En Francia

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Los cambios

PARIS, 28.—3 por 100 francés, 73,30; Exterior, 86,50; Libras, 25,04-25,19.

Exigiendo una satisfacción

PARIS, 28.—Dicen el «Eco de París», de Roma, que como la Sublime Puerta no ha dado todavía ninguna solución definitiva al incidente de Hodeidah, el ministro de Negocios Extranjeros italiano, Sr. Sonnino, ha exigido al Gabinete de Constantinopla una satisfacción inmediata y definitiva á dicho incidente.

En la ciudad de Ypres

AMSTERDAM, 28.—Un corresponsal anuncia que la mayoría de los habitantes de Ypres han vuelto á la ciudad, á pesar de los bombardeos efectuados por la artillería alemana.

Los daños causados en la población son considerables.

Las aldeas vecinas son las que más han sufrido.

Muerte de dos tiradores

PARIS, 28.—Dos tiradores marroquíes han muerto en uno de los hospitales de esta capital.

Hoy se ha verificado su entierro con arreglo á la religión que profesaban.

Detalles de la detención. Los efectos robados. La dama era una espía austríaca

PARIS, 28.—«La Matin» se ocupa de la detención del pagador general del Ejército monsieur Desclaux, acusado del robo de víveres y efectos militares.

Dice que la detención se ha hecho á instancias de las autoridades militares, las cuales fueron informadas de que desde hace algún tiempo, y con frecuencia, eran expedidos desde París por M. Desclaux voluminosos paquetes, que contenían artículos y efectos destinados al servicio de Intendencia.

Como consecuencia de una investigación, se supo que los paquetes eran transportados por soldados al domicilio de una dama misteriosa, que se hallaba en relaciones con monsieur Desclaux.

El martes, 19, la Policía detuvo á un soldado, que con un fardo entraba en el domicilio de la dama.

El detenido declaró que transportaba aquel paquete por orden del comandante Desclaux, y que desde el comienzo de las hostilidades desempeñaba comisiones semejantes dos ó tres veces por semana.

Entonces se decretó la prisión de Desclaux. Esta se llevó á efecto el lunes, 25.

Los paquetes que Desclaux enviaba á la dama con quien estaba de acuerdo, contenían café, azúcar, ron, arroz y otras provisiones de boca, que se distraían de los aprovisionamientos destinados al Ejército de operaciones.

Las sustracciones se venían cometiendo, regularmente, desde el comienzo de la guerra.

Las cantidades sustraídas alcanzan una cifra considerable.

Desclaux los mandaba transportar á París en automóviles, pidiendo y obteniendo para ello las autorizaciones necesarias.

El detenido será juzgado por un Consejo de guerra.

Dice «Le Journal» que la dama que recibía los paquetes de Desclaux es directora de uno de los más importantes establecimientos de modas de París.

Sobre ella recae una grave acusación; pues se dice que es austríaca, y que desempeña misiones relacionadas con el espionaje.

«La Liberté» dice que está casada con el codirector de una gran casa de confecciones, de origen alemán, muy conocida en París, y cuyos dueños se naturalizaron en Francia.

Hace algunas semanas la casa fué embargada, como todos los bienes pertenecientes á súbditos alemanes y austriacos; pero recientemente se levantó el embargo, á consecuencia de intervenciones diversas, á las cuales Desclaux, probablemente, no será extraño.

«L'Intransigeant» dice que la señora había organizado, al comenzar la guerra, una ambulancia sanitaria, á la cual estaban agregados dos médicos mayores, que al poco tiempo de ejercer sus funciones fueron testigos de hechos que les parecieron sospechosos, y formularon una denuncia de espionaje contra los directores de la ambulancia. La denuncia no prosperó.

En Rusia

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Audiencia con el zar

PETROGRADO, 28.—El zar ha recibido en audiencia al ministro de Rumania.

La entrevista, que fué muy afectuosa, duró más de una hora.

Los alemanes en Polonia

LONDRES, 28.—De Petrogrado comunican que desde el sábado los alemanes han retirado fuerzas importantes en Polonia central.

También han movilizado tropas para impedir que los rusos atraviesen el río Buzra.

En Turquía

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Sangrientas escenas

ATENAS, 28.—En Líbano ha sido abolida la autonomía.

Se registran sangrientas escenas entre los turcos y los indígenas árabes.

Las autoridades de Beyrut han secuestrado las escuelas de los religiosos franceses convirtiéndolas en mezquitas.

En Italia

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Actitud de un político Lo que dice «La Tribuna»

ROMA, 28.—«La Tribuna», periódico que se asegura recibe las inspiraciones del señor Giolitti, desmiente los rumores circulados respecto á este hombre público.

Seguramente, obediendo á indicaciones recibidas, declara que el Sr. Giolitti no es partidario de la neutralidad absoluta de Italia, y no ha tenido jamás entrevistas secretas ni negociaciones con el príncipe Bulow.

También asegura el mismo periódico que los trabajos del representante alemán no son muy favorables á la diplomacia alemana, y anuncia que Bulow marchará á su país el 15 de Febrero.

RUMANIA

111

Los partidos políticos y la política social

En dos nombres de alta significación nacional puede considerarse sintetizada toda la actuación política interna de Rumania, á partir del entronizamiento de Carlos de Hohenzollern; son éstos el durante tanto tiempo jefe de los conservadores, Lascar Catargi (1899), y el liberal Juan Bratiano (1822-1891), de apellido típicamente indigena, que es la figura más interesante de todo este período político; estudiante en París, revolucionario activo, escritor, orador, propagandista republicano, en quien viene á condensarse lo más florido de todo el movimiento de reforma.

Sufriendo al final de su vida una evolución en los procedimientos, que lo lleva á una especie de despotismo ilustrado, y que en sus amplias etapas de lucha dió aquel curioso espectáculo de reñir furiosamente contra su hermano Demetrio, otro hombre de valer que, acaudillando una disidencia liberal, hizo de su periódico «Natinua» un baluarte contra su hermano, desde donde se le dirigen los más formidables ataques.

El retrato de este Bratiano es, salvando las diferencias técnicas, una réplica de los del Greco; tiene el alma misma de los del pintor cretense y el propio modelo recuerda los modelos de Demenicos, y no hubiera sido desdenado por éste.

No están, sin embargo, solo estos nombres, como representantes únicos de dos tendencias políticas, porque herederos de Catargi son Carp y Majoresco, en el conservador, de igual manera que D. Stouriza continúa la política liberal, y en una de las frecuentes escisiones surgen los conservadores demócratas de Take, como antes hubo los «juninistas», al que podía llamarse partido salido de un movimiento literario, y entremezclado con todos, hay el movimiento de reforma agraria, que aquí tiene una halagüeña realidad.

La nueva vida política rumana tiene por base la Constitución de 1866—reformada en dos ocasiones—, imitada de la belga, que parte los Poderes entre el soberano y el Parlamento, con Cámara de senadores y diputados, ante el que son responsables los ministros.

Alrededor de este organismo, dos partidos han luchado por el Poder: el conservador, apoyado en los boyardos (señores de nobleza y dueños de territorios), ruso-filo en política internacional, teniendo frente al partido liberal, más inclinado á Alemania, partido más coherente y más disciplinado, aunque no mucho, pues estos dos grupos políticos han dado la tónica, las diferencias personales, superiores á las diferencias de doctrina.

La política extranjera, apartada un poco del juego de los políticos, sufrió, al principio sobre todo, la dirección personal del soberano, que tuvo que gobernar muchas veces con partidos intermedios, aunque la rápida reconstitución del partido liberal le haya hecho ocupar más tiempo el Poder y aunque en justicia el desenvolvimiento económico, la grandeza material y moral del país, haya sido la obra común de todos los partidos.

Por esto ha tenido grandísima importancia lo referente á la reforma rural; aunque la servidumbre estaba hace tiempo abolida de derecho, realmente hasta 1864 no se suprimieron las irritantes corvas, que pesaban sobre los aldeanos como restos de la antigua organización, gravitando sobre gran parte del país, sometido á una minoría ó aristocracia rural; y no hay que olvidar que actualmente, aun con el fenómeno de concentración y de atracción á la ciudad que produce la vida moderna, la población de los campos rumanos representa el ochenta por ciento de la población total del país.

Este gran problema interno no se ha puesto en vías de solución sino á través de verdaderas jaquerías, ya produciendo la caída de varios ministerios, ya como la sublevación de los pastores del Norte, dirigida especialmente contra los propietarios judíos, y que fué sofocada á cañonazos por un ministerio liberal.

Todo esto da por resultado una floreciente legislación de carácter social y una mayor intervención del Estado, una casi socialización de la tierra, perfectamente ajustada á la vida de un país que, sea el que quiera su porvenir industrial, sus principales recursos siguen saliendo de la tierra, como si fuera la «verdadera y física» hacienda, que dijo un economista español.

Y estas leyes, de las que en España hay partidos, aun de aquellos que alardear quieren de más moderna orientación—ejemplo el reformista—, que no han llevado aun á su actuación verbal la más mínima noticia, como si aquí no existiese, y muy agudizado, un problema semejante, y otros, como el socialista, que, sometido á una estrecha ideación, han tenido tanto tiempo desdoblado el problema de los campos, son de verdadero interés.

Sirva de ejemplo la Ley de contratos agrícolas, fijando un minimum al salario rural y limitando el precio de los arrendamientos, á fin de impedir toda explotación del aldeano, con tasas que fueron fijadas por una Comisión de propietarios y rurales, bajo la intervención del Consejo Superior de Agricultura.

La Caja rural, que ha distribuído, á pagar en cincuenta anualidades, una gran cantidad de tierras, creando así una nueva propiedad rural entre los cultivadores indigentes.

El Estado rumano, que posee grandes extensiones de terreno, de los que obtiene importantes recursos para su presupuesto, no puede arrendarlos á particulares, sino á Sociedades legales de labradores, adeco á quien la ley reconoce este derecho, además impidiendo los «trust» de arrendadores y no pudiendo pasar de 4.000 hectáreas ninguna tierra dada en arrendamiento.

La ley atribuye tanta importancia á la economía agrícola, que cada escuela nacional tiene adscrita una parcela de buena tierra, de tres y media hectáreas, que debe ser obligatoriamente cultivada.

Así se ha ido poco á poco transformando este Estado danubiano, que en su política exterior entraba principalmente el conservar el equilibrio de la península balcánica, acabando por ser la potencia militar y económica preponderante de su región, y siendo al mismo tiempo de una nación que se enriquecía y daba leyes de un tan pronunciado aspecto social, un país latino, de tanta ponderación helénica, que ha creado un instrumento militar nacional que ha tenido el privilegio de no pesar sobre la evolución económica del país, poniéndolo en condiciones de aspirar á un brillante porvenir.

A. JAEN

Angelitos al cielo

La otra tarde, cuando más fuerte caía la nieve y el viento azotaba furiosamente puer-
tas y ventanas, presencié el paso de un triste
coche que me llenó de indignación.

Calle de Alcalá arriba caminaba un en-
terro lentamente: una caja blanca saltaba y
rebotaba sobre el coche fúnebre; iban allí
los restos de uno de tantos niños a los que
la dureza del clima y la crueldad de los
hombres envían diariamente al cementerio
del Este.

El agua negra chorreaba, manchándolo,
por el ataud; los caballos chapoteaban en
los charcos; las ruedas se hundían en el sa-
rro y al andar, la carroza balanceábase como
una de esas sucias barcas amarradas en los
autopuertos...

Y ahora viene lo mandito, lo impío, lo in-
comprendible. Detrás del féretro, a pie,
dándole escolta, formados de dos en dos, mar-
chaban doce o catorce niños, compañeros de
escuela del muerto, alineados por el maestro,
que desde un desventajado «simón»-único
carrojo del acompañamiento—les vocaba de
vez en cuando para que apresurasen el paso.

Daba pena el ver a aquellos pobres cri-
aturas, la mayor no tendría más de diez años,
con las ropas empapadas, cubiertos de barro
hasta las rodillas, el rostro amarotado por
el frío, saltando entre los montones de cieno
para librarse de las enormes lagunas que la
lluvia había formado en la carretera.

¿De qué cabeza habría salido la bárbara,
salvaje idea de hacer formar en el interior
a esos infelices niños en un día horrible de
nieve, frío y viento?

¿Habrás visto mayor disparate? Y ese
maestro insensible que asomaba la cabeza por
la ventanilla del coche, ¿es posible que a su
inteligencia no se le alcanzase la inhumanidad
de llevar a pie a la chiquillería, expuesta
a enfermar por la terrible cruceza del
tiempo?

¡Pobres niños españoles! Ellos son las
eternas víctimas de la dejadez, de la pereza,
de la haraganería y de la incultura de la
raza.

A diario perecen por el criminal abandono
de sus padres. Vedlos siempre en mitad
de la calle, soñando el peligro de morir
aplastados.

En ningún pueblo civilizado la mortalidad
infantil supera las cifras españolas. Nues-
tras casas de Maternidad y nuestros Hospi-
cios son una «heredada» permanente. Aun
los niños ricos son aquí más desgraciados
que los niños pobres de otros países. Como
ha dicho Jacinto Benavente, dos tristes suer-
tes hay en el mundo: verse piñaro en manos
de niño, y verse niño en manos de padres
españoles.

La falta de respeto a la niñez se manifiesta
en España hasta en el supremo instante de
la muerte. ¡Angelitos al cielo! gritan las
madres al ver entornarse los párpados del
niño agonizante.

Una orgía brutal y repugnante es en al-
gunas provincias el velatorio del niño
muerto. Recuerdo haber presenciado, siendo
yo un niño, en un pueblo de Andalucía, una
de esas extrañas y absurdas bacanales fune-
rarias. En torno al cadáver, colocado sobre
una mesa, se bailaba, bebía y cantaba como
en una boda; uno de aquellos energúmenos,
en el colmo de la borrachera, con un corcho
ahumado a la llama de los cirios que ardían
junto al féretro, tiznó unos bigotes en el
rostro de cera del muertecito... Todavía no
he logrado borrar la impresión horrible que
me produjo.

¡Angelitos al cielo!

Decididamente, somos un pueblo de infan-
tilidades.

Julio MILEGO

Por los reos de Benagalbón

En «Andalucía Masónica» publica la Lo-
gia Simbólica Regional Andaluza el siguiente
artículo:

«Queridos amigos, correligionarios y
hermanos: Indigno de perdón es quien in-
capaz de concederle sea. De todos los instin-
tos humanos, es el del perdón uno de los más
nobles y levantados, acaso el que más digni-
fica nuestra existencia y el único que puede
hacer que se olviden nuestras miserias,
egoísmos y ruindades.

Para que todos podamos aspirar al per-
dón, que siempre necesitamos, no nos mos-
tremos jamás reacios a concederlo ni a soli-
citarlo para los que necesitamos de su be-
neficio auxilio se hallen.

Desgraciadas circunstancias hicieron no
mucho tiempo ha, que hombres, y no crimi-
nales, esgrimiran el arma homicida. Fue
en Benagalbón, uno de los muchos desgra-
ciados pueblos de nuestra España, uno de los
más castigados por el caciquismo y la intolera-
ncia.

Hombres rudimentariamente educados (y
no por culpa suya), pero en cuyo cerebro se
agitaba una vaga idea de los derechos que
les correspondían, quisieron velar por los
fueros que son su amparo contra opresores
y directores ruines que procuraban atropellar
tanta debilidad... Y violentamente, con
la rabia acumulada y retenida por ver siempre
impunes incesantes atentados a todo
aquello que la ley les concede y que a la in-
tolerancia política fue arrancándose a costa
de heroicos sacrificios de vidas nobles y san-
gre pura, se abalanzaron con la fuerza in-
consciente del huracán, contra el muro,
también inconsciente, colocado entre ellos
y los que tras él cobardemente se amparaban.

Los «delincuentes», una vez recobrada la
razón, que nuevamente les tornó a su condi-
ción pacífica, ya no podían borrar su delito.
Por él se les condenó y se espera el cumpli-
miento de la triste sentencia. Que ésta no
se cumpla es lo que debemos procurar to-
dos.

Emploremos piedad para los desgraciados
reos, perdón para sus vidas amenazadas. Que
nuestra voz llegue a las alturas del Poder
conduciendo el anhelo de nuestra piadosa
aspiración. Que no sea recogida por oídos
indiferentes, que halle eco en todos los co-
razones, que la noble idea que declara pe-
netra en todos los espíritus e inflame en ellos
la piedad de que está llena...

Arrancar una víctima de las manos del
verdugo es la más memorable de las conquis-
tas; debemos intentar, procurando tam-
bién poder arrancar de las manos del legis-
lador la abolición de la pena capital, des-
honra de la moderna legislación y oprobio
del siglo.

Laboremos por que la ley prevenga el cri-
men y lo evite en lugar de hacerlo expiar;
por que en vez de aniquilar el miembro en-
fermo lo sane; por que, aun siendo garru-
ta de seguridad para todos, no sea terrible
amenaza de la vida de nadie. Castiguese el

delito disponiendo de la libertad de quien
lo perpetró, no de su existencia, que no hay
derecho alguno para aniquilarla. Que si el
primordial móvil de la Justicia penal es ga-
rantizar la seguridad, puede, más benevolente
que hasta ahora se ha hecho, realizar tal
fin sin necesidad de disponer de lo que a
nadie pertenece. Dispóngase de la libertad,
que ya es bastante, y no a modo de pena o
castigo, que poco noble sería siempre tal
proposito, sino como triste necesidad pre-
ventiva contra quienes representen un pe-
ligro social.

Mientras que a la realización de esto se
llega, debemos procurar el conseguir lo que
apremia. Tres desgraciados a quienes for-
tunas circunstanciales y no depravados ins-
tintos hicieron criminales, tienen sobre sí,
amenazadoramente suspendida, la más tre-
menda de las sentencias. Imploremos su
perdón al soberano que rige los destinos po-
líticos de nuestra patria. Entre sus fueros
está la prerrogativa del indulto, y, por lo
tanto, en sus manos tres vidas amenazadas;
imploremos perdón al Gobierno, cuya in-
fluencia sería decisiva en estas circunstan-
cias; imploremos la ayuda de nuestros re-
presentantes en las Cámaras, de las entida-
des, Sociedades y Agrupaciones todas, sin
distinción alguna de carácter o tendencia; y
también en general, y sin excepción alguna,
hagamos declaración manifiesta de nuestra
noble aspiración, para que nuestra voz, uná-
nime, no se pierda en el vacío, llegue adon-
de debe llegar y consiga lo que conseguir
debe.

¡Piedad para los reos de Benagalbón!

En virtud de lo expuesto y de acuerdo con
el Soberano Consejo de Gobierno, rogamos
encarecidamente a todos los librepensadores,
socialistas, republicanos, masones y hombres
de buena voluntad, que por amor a la hu-
manidad y sin distinción de ideas ni categorías,
soliciten sin perder tiempo de los Po-
deres públicos el indulto de los reos de Be-
nagalbón, contribuyendo así a salvar la vida
de los sentenciados a muerte y proporcio-
nando al mismo tiempo a esta ciudad un día
de júbilo al evitarle el horror de presenciar
el triste y repugnante espectáculo de las eje-
cuciones.

Dando a unos y otros las más expresivas
gracias por el auxilio moral, que confiada-
mente esperamos, recibid, queridos amigos,
correligionarios y hermanos un abrazo fra-
ternal y el testimonio de nuestra más dis-
tinguida consideración.

Málaga, 15 de Enero de 1915 (e. v. v.)
El Gr. Maestro, José Ponce de León y
Correa. — El Gr. Or. Tomás Alonso. —
Por el Gr. Srío. Leonardo.

El temporal

(POR TELÉGRAFO)

Fuerte temporal de lluvias. Más hundimien-
tos. Alarma

CADIZ, 28.—Continúa fortísimo temporal
y acompañado de lluvia copiosa, que hace im-
posible el tránsito; las barcas de pesca han
tenido que suspender nuevamente la salida.

Anoche y esta mañana se han producido
nuevos hundimientos en las murallas sur,
agrandándose los socavones que el mar había
ya hecho.

En el vecindario de aquella parte de la
ciudad reina general alarma.

Copiosa nevada

SEVILLA, 28.—En las primeras horas de la
mañana ha caído una copiosa nevada, aunque
duró breves momentos.

No se recuerda en Sevilla otra nevada se-
mejante desde el año 85.

El fenómeno ha causado gran impresión,
dando lugar a muchos comentarios.

La ciudad bajo la nieve presenta un pinto-
resco aspecto.

El temporal se recrudece. Lluvia torrencial.
Vapores efumigados

ALGECIRAS, 28.—Ha vuelto a recrudecer-
se el temporal, habiendo descargado una llu-
via torrencial, que ha causado grandes per-
didas en la sementera.

A causa del temporal, se han refugiado en
este puerto 26 vapores.

Tripulantes arrastrados por una ola. Cuatro
ahogados

SAN SEBASTIÁN, 28.—La falta de vapor
«Virgen María», cuando regresaba después de
las faenas de la pesca, un golpe de mar bar-
rió la cubierta, anegando el barco y arreban-
do seis tripulantes de los doce que componían
la tripulación.

De los referidos tripulantes arrebatados,
uno, llamado Natalio Garin, quedó colgado
de un cabo y logró salvarse; otro, que fue
recogido, tenía un brazo fracturado.

Los cuatro restantes, Melchor Azcárate,
Gregorio Larrana, Gregorio Izaguirre é Hi-
lario Arabariste, perecieron ahogados.

Todos son casados y con hijos.

Cuando ocurrió la desgracia iba patroneada
la falía por su propietario, Martín Bata.

Uno de los tripulantes, Salvador Mantero,
que debía encontrarse en el sitio de donde
el mar arrebató a sus compañeros, se salvó
por la coincidencia de haber bajado a la bo-
dega a buscar un cigarro.

La falía entró en el puerto a las cinco de
la tarde.

Al enterarse las familias de las víctimas de
lo ocurrido se desarrollaron escenas desgarrado-
ras.

El mar está imponente.

Del Observatorio Orcóloga anuncian que
continúa el temporal.

Las demás embarcaciones que habían salido
a la pesca arribaron sin novedad.

Frio intenso. Grandes nevadas. Servicio in-
terumpido

OVIEDO, 28.—Se han vuelto a reproducir
los temporales.

Hoy hace un frio intenso y nevada copiosa-
mente.

En el puerto de Pajares también cae mucha
nieve.

El servicio de mercancías continúa inter-
umpido entre Langreo y La Felguera.

Nieve en Lucena. La recolección de la acei-
tuna

LUCENA, 28.—Durante toda la noche ha
caído nevando copiosamente.

Los carlistas y el partido católico

Se ha frustrado la disparatada intenciona
última de partido católico, porque no han
querido secundarla los carlistas.

La había planeado y puesto en vías de eje-
cución esa nulidad estrepitosa, llamada ar-
zobispado Guisasaola, y en ella entraban los in-
tegristas, los mestizos ciervunos de «El Uni-
vate», los comillistas y mauristas de «El De-
bate», mucha dama, mucho palaciego, aristó-
cratas, plutócratas, probablemente el eterno
Azcárraga, que ni quita ni pone rey, pero
ayuda a los jesuitas; el volteriano Vadillo, y
así otros llamados elementos; los que ya otras
veces entraron en acción para idénticos pro-
yectos.

El carlismo se ha resistido, reconocemos
que procediendo con bastante cordura. Cas-
trovido ha dicho en «El País» que esta negati-
va reconocía por causa un sentimiento de
consecuente dignidad. No, eso de entrar por
el aro dinástico de la segunda rama, fuera
menguara para gentes tan duras y aguercidas;
negarse, anularse agregándose a las mesna-
das alfonseras... ¡nunca!

A primera vista parece esta explicación per-
fectamente certera; en concepto de quien mu-
cho conoce a los carlistas y sepa abondar
en los bajos fondos de la reacción, ese modo
de interpretar, muy especioso indudablemen-
te, parecerá algo lírico al querido amigo.

Tiene el querido amigo D. Roberto la ten-
dencia, muy propia de su natural probidad,
a preferir, cuando del enemigo se trata, las
suposiciones que más le favorezcan, sistema
que los reaccionarios pagan siempre no reco-
nociendo en republicano alguno las mismas
buenas dotes que a todo el mundo le constan,
porque no pueden hallarse más visibles.

Muy cierto, ¿cómo desconocerlo?, que el
señarse a un partido, nótese que se trata de
partido, no de un bloque, dinástico y, por
serlo, necesariamente constitucional siquiera
en las apariencias, era para el carlismo la
ofuscación completa; abdicar de sus principios
siempre por legítimo y admitir, aunque fue-
se de momento, estados de cosas y alternati-
vas con personas reprobadas por él años y
más años.

Pero ¿es que ese partido carlista no está
ya anulado? ¿Es que no ha perdido, y no de
ahora, todo el bagaje político razón de su
existencia? ¿Quién ignora que ya en tiempos
del llamado Carlos VII, el carlismo dejó de
ser lo que lógicamente fué y debía, un partido
de la legitimidad de la primera rama
borbónica, para transformarse en ejército de
zuavos pontificios, sin otras ideas políticas ni
aspiraciones que la que pensara, dijera é im-
pusiera el papado?

Hay una distancia inmensa entre servir un
principio dinástico del orden natural en la
sucesión directa, a servir un principio teoló-
gico de Roma. La legitimidad en el primer
caso emana del nacimiento y sólo de él; en el
segundo, esta base queda relegada al último
lugar, porque el verdadero principio de lo le-
gítimo está en ser católico, y no como quiera,
pues católica es la segunda rama, sino una
especie de viso rey del sumo pontífice, un
ejecutor ciego de sus voluntades, porque ese
pontífice ha de ser en definitiva el rey ver-
dadero.

En esto vino a quedar el carlismo enton-
ces, una vez vencedores dentro de él los cler-
icales, los agentes de Roma, y vencidos los
políticos, los militares, los españoles, los que
tenían a su modo patria, rey y Roque; los
ultramontanos son de todo punto extraños a
tales sentimientos.

...

Hemos sonreído aquí, no sin cierta amargu-
ra, al leer las suposiciones de Castrovido,
honrosas para el carlismo; que éste aun con-
servaba la tradición hispana regalista, en el
fondo anticlerical, patriótica, antiromana,
la que renunciaron los integristas, antes ul-
tramontanos que monárquicos.

No, en manera alguna. ¡Si son ya todos
integristas! ¡todos marionetas, cuyos hilos
mueve el jesuita! El carlismo está ya in-
cluido en la Restauración, lo estuvo en prin-
cipio antes de ser ésta un hecho, allá cuando
Pío IX, traicionando a D. Carlos, fragó
el entronizamiento de la segunda rama,
porque el del carlismo la parecía contrapro-
ductiva; pero entronizamiento bajo condi-
ción de que renara con los principios car-
listas y, en lo posible, progresivamente... ha-
cia atrás con los procedimientos, siempre
bajo la tutela de la Compañía de Jesús.

Así se hizo, así hemos llegado a la bocho-
rosa situación actual de España. Este pacto
lo ignoró D. Carlos casi hasta la víspera del
hecho de Sagunto, y lo ignoraron los car-
listas del montón, y lo ignoraron los car-
listas de Cánovas, ni Moyano, ni otros.

Cuando D. Carlos lo supo, bramó de ira,
rompió con los traidores jesuitas, arrojó de
un puntapié a los Nocedal, padre é hijo, sier-
vos de la Compañía, y... al cabo tuvo que
resignarse y que aceptar de D. Alfonso una
pensión, la misma que, por ser buen chico,
aun cobra D. Jaime, que está en el secreto.

¡No dicen mucho los «requetés» ejercien-
do públicamente en Valencia y su comarca y
en otras localidades, de tropas ó como vo-
luntarios milicias sostenedoras del orden,
que sólo a la alfonsería interesa y mantiene
centra todo lo que sabe a revolucionario?
¿No sucede esto en virtud de un pacto ne-
gociado en Biarritz con D. Jaime por el mis-
mo Maura con plenos poderes?

El carlismo está en el Poder, manda, cam-
pa a su gusto, pega insulta, se le concede
perfecta impunidad, sus hombres disfrutan
del presupuesto, se le dan mitras, castas, cá-
tedras, bicocas pingües; Lloréns tiene in-
tervención semi-oficial en las cosas del ejército,
entra y sale en donde, como carlista, no de-
bería, y todo ello, no por voluntad de los
gobernantes, porque se inclinan hacia las de-
rechas extremas, la causa viene de lo alto,
impundiéndose lo mismo a Romanones que a
Maura y a Dato, y mañana a D. Melquíades,
si fuera Poder.

La única diferencia entre el carlismo y los
integristas y los demás reos, no es por cierto
muy honrosa para aquél; lo deprime colca-
cándolo en plano inferior a éstos, y consiste
en que el carlismo no informa, no dirige, se
tiene como perro de presa, como guardia
civil, como brazo ó arma, no como cerebro.

Los mamarrachos sinvergüenzas del inte-
grismo, aun más ruidosos y extremados en-
emigos de la alfonsería, blandamente cayeron
en ella escudados con este infundido:
«Puesto que la Restauración se ha hecho in-
tegrista, aceptámosla nosotros, que al separa-
rarnos de D. Carlos, nos quedamos sin can-
didat al trono; es mucho rey el Papa y el
de la Restauración también.»

Así parece que no se abdicó. Pero el car-
lismo, que conoce su verdadera situación de
inferioridad, no quiere, y hace bien, perder
el honor, la chapa deladísima que lo dora
de constancia, antidinástica y tradicional.
Somos lacayos, ó mesnadería, ó accondo-

tierio; mas, ¡por Cristo!, sin librea ó uni-
forme, que nos dejaría desnudos.

He ahí todo, una cuestión de orgullo y de
no torpe egoísmo; en el fondo, el carlismo es
alfonsino, está más interesado que nadie en la
vida de la Restauración, que es su la
suya; pero desea guardar las formas: no le
queda otra cosa.

F.

Orense, no Oviedo

Canónigo abofetazado

Por una distracción del redactor, notada
cuando ya no tenía remedio, apareció en el
artículo «Canónigo abofetazado», número de
ayer 28, equivocada la localidad del suceso,
por haberse escrito «Oviedo» en donde se pen-
só y debió escribir «Orense».

La mayoría de nuestros lectores habrá
comprendido y subsanado el «quid pro quo»;
pero no huelga rectificarlo para los que pu-
dieran haber caído en error no estando al
tanto de la persecución que viene sufriendo
D. Basilio Alvarez y de sus múltiples peri-
pecias.

Doña Dolores Liminiana de Alborno

A la avanzada edad de noventa y siete años,
ha fallecido en Orihuela (Alicante) la virtuosa
dama Doña Dolores Liminiana, viuda de Al-
borno, abuela de nuestro querido amigo y
director D. Alvaro, que por esta sensible des-
gracia ha marchado a dicha ciudad.

Tanto a él, como a su distinguida familia,
enviamos la expresión de nuestro dolor por
la irreparable pérdida que les aflige.

DE SANTAELLA

Para el ministro de Fomento

Aquí también, como en toda la provincia
de Córdoba, la crisis obrera tiende a agrava-
rse a consecuencia del exceso de braceros
y de la escasez de trabajo.

Pedir que estos multitudinarios rurales puedan
remediarse, es ilusorio, porque los fondos
apenas alcanzan para las atenciones del ser-
vicio municipal. Sin embargo, hay un medio
para aliviarla y que a la vez prestaría un
gran servicio a los intereses de estos pue-
blos.

La carretera que une Santaella con La
Rambla a la general se encuentra en desas-
toso estado de conservación, ocasionando
vuelcos de carros, grandes desgracias y re-
trasos en las comunicaciones, con notorio
perjuicio para el comercio. Otro tanto ocurre
con el camino vecinal, que está realmente in-
transitable, por sus baches profundos y las
cenagosas lagunas que se forman apenas llue-
ve, pues aunque hará un mes se emplearon
unos cien metros de piedra en dos kilómetros,
la reparación ha sido tan ineficaz que se halla
en tan pésimo estado como antes del arreglo.

Se trata, pues, de un caso de verdadera
necesidad y urgencia, porque de no hacerlo
llegará día en que nos hallemos aislados. Y
ahora, que con motivo de cierta visita a An-
dalucía se están llevando a cabo grandes re-
paraciones en la carretera de Ecija y otras
rutas, bien podría el señor ministro de Fo-
mento ampliar un poco el crédito concedido
para que estos pueblos disfrutaran del favor
oficial, un favor que cae dentro de los límites
de la justicia y de la caridad, pues con ello
se conseguiría solucionar en gran parte la
crisis porque atraviesa la clase obrera y dar
facilidades al desenvolvimiento comercial de
esta región.

Por si no fuera bastante el deplorable es-
tado en que estaban estos caminos, el temporal
los ha empeorado, hasta el punto de que no
es posible el transporte de las mercancías.

La correspondencia sufre grandes atrasos,
y como carecemos de telégrafo y teléfono, da-
do el aislamiento en que vivimos más se di-
fícil que somos pobladores de un aduar ma-
rroquí.

Como comprenderá el señor ministro de
Fomento, lo que ocurre con nuestros cami-
nos es todavía mucho más irritante cuando
se trata de un pueblo que paga 22.000 pesetas
de contingente provincial, no teniendo
presupuestadas más que 17.000.

Esperamos, por tanto, fundadamente, que
el Sr. Ugarté, reconociendo la justicia de
nuestra demanda, se acuerde de incluir a
Santaella y pueblos comarcanos entre los
agraciados con el favor oficial, pues con ello
evitará que el hambre se enseñoree de esta
región y contribuirá al fomento mercantil de
estos pueblos laboriosos.

Sebastián MOYANO

CIERVA, MILAGRERO

Cuatro vistas sensacionales

Los días 8 y 9 de Febrero tengo cuatro vis-
tas en la Audiencia de Murcia, en causa por
supuesta injuria y calumnia (!) en la Prensa.
Mi acusador es Cierva, abogado «negro» y
político trágico, quien representa a un cacique,
contra el cual el fiscal del Supremo hizo
incorr diligencias por el delito de estafa. El
tal cacique dice que el calumnioso y existen
numerosos testigos que afirman, en cambio,
que es un detentador de alto copete; pero co-
mo allá en donde actúa Cierva surge, a lo
mejor, el escamoteo, la intriga, ó la magia, ó
el milagro y el prodigio, yo invito a mis com-
pañeros en la Prensa liberal y democrática a
que asistan a las vistas en cuestión, para que
sean testigos fieles y narradores imparciales
de lo que en ellas ocurra; cuyas vistas asegu-
ra de antemano que merecerán ser reseña-
das.

Por el pronto, parece ser que se ha so-
breesido la causa por estafa incoada contra
el cacique apadrinado por Cierva, aunque
fue iniciada por la Fiscalía del Supremo, y
se sobresee esta causa, a pesar de que el abo-
gado Sr. Cereceda acusó a aquél de soborno;
y como esto es gravísimo y pudiera prejuzgar
las sentencias que contra mí recaigan, y ello
sería estupendo, llamo la atención de los se-
ñores presidente del Consejo de ministros y
ministro de Gracia y Justicia para que velen
por los fueros de la ley y me amparen en mi
legítimo derecho, ya que me veo perseguido
y acosado por los grandes detentadores y sus
cómplices.

Esto merece ir al Parlamento, ó ir.

Joaquín JUST

Información política

Lo que dice el Presidente

El despacho del jefe del Gobierno se vió
ayer mañana más concurrido que de ordi-
nario.

Por allí desfilaron el ministro y el sub-
secretario de Instrucción pública, el obispo
de Solsona, que ayer juró el cargo de sena-
dor, el agregado militar de Méjico y varios
representantes en Cortes.

El presidente dijo a los periodistas que las
noticias de Marruecos sólo se referían a la
persistencia del temporal, y que proseguía el
rey, satisfactoriamente, en el coto de Do-
ñana.

La intervención del Sr. Urzáiz en la discus-
ión del proyecto de escuadra, a juicio del
Sr. Dato, dará lugar a que hablen algunos
oradores que no pensaban hacerlo.

No obstante, no dudaba que el proyecto
quedaría aprobado dentro de la semana ac-
tual.

El Gobierno se propone, por mediación del
presidente de la Cámara, rogar a las comi-
siones de los proyectos de subvenciones é in-
stituto de crédito que activen sus dictámenes,
a fin de que ambos puedan ser prontamente
aprobados, pues así lo exigen las circunstan-
cias creadas por el actual conflicto euro-
peo.

El Sr. Dato no tenía noticia de la supues-
ta presencia en Portugal del rey D. Manuel,
y sólo sabía la designación del nuevo Gabi-
nete.

De Fomento

El ministro de Fomento ha recibido la vi-
sita de una Comisión de representantes galit-
anos que han solicitado la construcción del
ferrocarril tranvía de San Fernando a Chi-
clana.

También le ha visitado el Sr. Besada, acom-
pañado de algunas personalidades de Alican-
te, pidiendo que se activen algunas obras en
aquella provincia.

El Sr. Ugarté envió hoy a la firma del
rey un decreto, concediendo el título de ilus-
tre al Colegio de Agentes de Bolsa de Ma-
drid.

De Gobernación

El Sr. Sánchez Guerra recibió durante la
mañana de ayer gran número de visitas de
aspirantes a diputados provinciales, además
de los acostumbrados de diputados a Cortes
y senadores.

Ha manifestado el ministro que, a pesar de
hallarse pendiente de discusión en el Congre-
so el proyecto referente a la nueva demarca-
ción electoral, y aunque éste estuviera apro-
bado en Marzo, las próximas elecciones pro-
vinciales se llevarán a cabo según la división
hoy vigente.

Ha visitado al Sr. Sánchez Guerra el go-
bernador para hablarle de la crisis obrera.

Comisiones parlamentarias

en su opinión, las Cortes no se clausurarán en todo el mes de Febrero.

La crisis en Castellón

Una Comisión de labradores de la provincia de Castellón llegó a Madrid, estando por la tarde en el Congreso, donde se reunieron con los representantes de la provincia en una de las secciones de esta Cámara, donde les expusieron el grave problema que entraña para aquella provincia la dificultad que ofrece el embarque del fruto de naranja.

Los representantes por la referida provincia, acompañados de los comisionados, visitaron después al jefe del Gobierno, á quien facilitaron una nota comprensiva de las medidas que pueden ser adoptadas para dar solución á aquel pavoroso problema.

BARCELONA

(POR TELÉGRAFO) El Carnaval

BARCELONA, 28. — Para el sábado de Carnaval organiza un gran baile de máscaras el Círculo Artístico.

«El Progreso», denunciado

Ha sido denunciado «El Progreso», por la publicación de una acusación excitando al pueblo á que concurra el domingo al mitin organizado por las Juventudes radicales, como protesta contra los alemanes por haber desmontado el monumento erigido á Ferrer en Bruselas.

La conducción de aguas

Varias entidades han presentado recursos de alzada contra el acuerdo del Ayuntamiento acerca de las obras que se realizan para cambiar las tuberías que sirven para la conducción de las aguas desde el manantial de Moncada.

Los recursos se fundan en que no se celebró la subasta para las obras, y que se han escogido tuberías de cemento armado en vez de las de hierro.

El Consejo de la Mancomunidad

Ha terminado su sesión el Consejo permanente de la Mancomunidad.

Entre otros asuntos ha tratado de la forma en que se realizan las obras de conservación de las carreteras que están á su cargo; de la construcción de algunos caminos en las provincias de Tarragona y Gerona, y de algunos caminos vecinales de Lérida.

También aprobó los estudios hechos para algunas carreteras nuevas, y terminó la redacción del programa de delegaciones y compensaciones que se han de solicitar del Estado.

Las huelgas

La huelga de blanqueadores continúa en el mismo estado de paralización que en días anteriores.

El gobernador no ha facilitado ninguna noticia de interés acerca del particular. Los huelguistas continúan pacíficos y no se registran incidentes, á pesar de lo cual las autoridades tienen tomadas las mismas precauciones de días anteriores.

Los huelguistas del ramo de curtidores han aumentado, siendo en el día de hoy solamente 17 los patronos que han aceptado las bases de los obreros.

De Vilasar dicen que se han declarado en huelga 300 obreros de la fábrica de Mane y Ordeix, por haberse negado el patrono á un aumento en el precio de la confección de las piezas, que solicitaban los operarios.

Las apuestas de billar

El gobernador ha prohibido los partidos de billar con apuestas mutuas, por entender que esta juegüo es una variación del tiro al blanco, prohibido hace pocos días por real orden del ministro de la Gobernación.

Niña agredida por un sátiro

La niña de entoces años Juana Pastells fué agredida en el pasaje de Bochs, á las siete de la noche, por un súbdito italiano, Francisco Naya, de cincuenta años, que pretendía mantener relaciones amorosas por la fuerza con la referida niña.

Juana iba por el citado pasaje con su madre, cuando se acercó el sátiro y con una navaja de grandes dimensiones infringió á su anada dos puntaladas en las ingles.

Los médicos del dispensario del Taulat—donde fué curada la herida—calificaron de gravísimo el estado de Juana.

El sátiro agresor se dio á la fuga y no ha sido capturado.

Hazaña del «arquétú»

Por haber pronunciado unas palabras negando los misterios de la religión un catequista de Zoología, al explicar su clase en la Universidad, los jóvenes del «arquétú» que asistían á la clase protestaron á grandes voces.

Repelieron la protesta los otros estudiantes y se cruzó entre ambos bandos buen número de estacazos.

PARTIDO RADICAL

Junta Municipal Central.—Por acuerdo tomado en sesión celebrada el día 23 de los corrientes, todos los sábados, á las diez de la noche, esta Junta Municipal se reunirá con las de distrito, al objeto de cambiar impresiones sobre la próxima lucha electoral.—El secretario, González Paniagua.

Distrito de la Latina.—Por acuerdo de la Junta Municipal del distrito de la Latina, se pone en conocimiento de todos los que estén conformes con el programa del partido y la orientación dada por nuestro ilustre jefe, que el censo del Partido Radical de este distrito queda abierto desde el día 1.º hasta el 10 de Febrero, para todos los que quieran inscribirse.

Las horas de oficinas son de nueve y media á once de la noche, en la secretaría de la Casa del Pueblo Radical, Relatores, 24.—El secretario, Rubio Rodríguez.

MONZON.—Ha quedado constituida la Junta Directiva del Centro republicano El Progreso, de Monzon, en la siguiente forma: Presidente, Cipriano Banzo; vice, José Bosque; Vocales: Joaquín Ribera, Antonio Lamesa Ardange, Antonio Lamesa Solano, Antonio Sanzo, Carlos Perilla, Francisco Guardiola y Pedro Farnies; secretario, José Farnies.

Dicha Junta celebrará sesión el domingo próximo.

Junta Municipal del distrito de Buenavista. El domingo 27 del corriente se celebró la votación de Junta Municipal para 1915, siendo elegidos por mayoría de votos los correligionarios siguientes:

Presidente, D. Aquilino Sánchez Diaz. Vicepresidente, D. Carlos López. Secretario primero, D. Eugenio Hernández.

Vicesecretario, D. Ciriano Meco. Tesorero, D. Gregorio S. Palomero. Contador, D. Vidal Morales. Vocales: D. Juan L. Santillán, D. Rufino González, D. Deogracias Valero, D. Fulgencio Plaza, D. Emilio Guerrero.

Al tomar posesión de sus correspondientes cargos los correligionarios que componen dicha Junta, se proponen organizar con toda la actividad posible el distrito y abrir un nuevo censo para que todos los correligionarios que quieran inscribirse se les facilitará la cédula de inscripción y tarjeta de afiliado; para este acuerdo se citará por medio de la Prensa.

También se acuerda dirigir á la Junta Central un saludo y exponer que hemos visto con sumo placer las declaraciones en el Congreso por la minoría radical y por nuestro ilustre jefe sobre las líneas marítimas, y que se adhiere en todo á su política.—El secretario, Eugenio Hernández; el presidente, Aquilino Sánchez.

Juventud Radical de Ubrique.—Según comunicación recibida en la secretaría de la Federación de Juventudes Madrileñas la Directiva de dicha entidad ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidentes honorarios: D. Alejandro Lerroux, D. José Sánchez de Robledo y D. Hilario Palomero.

Presidente, D. Cayetano Paradas. Vice, D. Bartolomé Paur. Secretario, D. Guillermo Dorado. Vice, D. Pedro Medinilla. Tesorero, D. Felipe Corrales. Contador, D. Juan Soto. Bibliotecario, D. Juan Sánchez. Vocal primero, D. Juan Pana; ídem segundo, D. Bernardo Chacón; ídem tercero, don Gregorio Escalona; ídem cuarto, D. Antonio Martín.

Juventud Obrera Republicana Radical de Baracaldo.—Oficialmente se ha recibido en la Federación de Juventudes de Madrid noticia de la nueva Junta, que la integran los siguientes ciudadanos:

Presidente, D. Fernando Zaballa. Vice, D. Celestino Aurre. Secretario, D. José Pérez (reelegido). Vice, D. Braulio Rodríguez (reelegido). Tesorero, D. José Gutiérrez. Vocal primero, D. Luis Fernández. Bibliotecario, D. José Pérez.

Jóvenes Radicales de Miravet (Tarragona).—Los elementos que siguen los principios de nuestro partido en dicha población, poseídos de un laudable entusiasmo, se aprestan á constituir la Juventud Radical para luchar sin descanso por la realización de una labor constante en pro de ideas tan revolucionarias, como demuestran ser en todo momento las mantenidas en el credo político del partido que acudilla D. Alejandro Lerroux.

Por los reos de Bonagalbón.—En el local y día que próximamente se señalará, se celebrará un gran mitin, organizado por las Juventudes Radicales de los distritos Hospital y Congreso y con la cooperación de los señores Andrade, Horacio García (abogado), Baraigallo, Burgos, E. Dupinosa, Del Coso, Cabrera (abogado) y el diputado provincial por los distritos Hospital y Congreso D. Rafael Heredia.—El secretario, José Quevedo.

Casa del Pueblo Radical

Se pone en conocimiento de los socios que integran esta entidad que mañana sábado, día 30, á las nueve y media de la noche, celebrará asamblea general ordinaria, según previene el reglamento vigente, en su domicilio social, Relatores, 24.

Se encarece la puntual asistencia.—El secretario, Escobar.

El grandísimo negocio

Un articulista de «El Mercurio», diario chileno, recuerda una caricatura de Caran D'Ache publicada hace una quincena de años, por lo menos. Dos individuos conversan en un café mientras consumen el pequeño vaso de coñac. La conversación de actualidad ha recaído sobre los horrores de la guerra. Hablan de dolor de las madres, de la perturbación moral profunda que sufre una sociedad, después de grandes campañas desgraciadas ó felices, de las pérdidas económicas; en fin, de todos los males que, desgraciadamente, conocemos hoy, sin atenuaciones, desde un extremo al otro del mundo. Un señor que los escucha en la mesa vecina, tiende su mano para imponerles silencio: ¡La guerra! les dice con tono oratorio; ¡pero si la guerra es el instrumento de Dios para reformar á los pueblos, para renovar la sangre de las sociedades, para levantar el vigor físico, base de la salud moral!

¡Si, la guerra es la historia misma, con todas sus grandezas, con todos sus idealismos! La guerra debe llamarse á guerra santa. Ella purifica, transforma, rejuvenece el mundo. Caballeros, no le hagamos oposición á la guerra si somos previsores. Y se alejó dejando estupefactos á los pobres burgueses. Uno de ellos llama al mozo y le pregunta:—Dígame usted, ¿cómo se llama ese señor diputado que ha salido?—¡Si no es un diputado!—¿Y qué es entonces?—Pues, un fabricante de piernas de palo y brazos de cautehue. Y de ahí toma pie el articulista para los siguientes comentarios de actualidad.

«La casa Krupp ha propuesto á la Asamblea general de sus accionistas un aumento de capital de 70 á 250 millones, porque el negocio marcha muy bien. El directorio propuso, en medio de atronadores aplausos, un dividendo de dos por ciento. La Compañía de dividendos tres millones de marcos á socorrer familias de soldados en campaña.

Un socialista, que sabía que iba á efectuarse la reunión, pensó largamente si sería posible arrojar, desde el techo de la sala de la asamblea, una lluvia de sangre sobre los afortunados comerciantes, para gritarles desde la ventana: «Ese es el dividendo de los accionistas de Krupp!» Mas no le fué posible hacerlo.

Pero hubo, ciertamente, una nota risueña en la reunión, que, á pesar de las utilidades, corría peligro de convertirse en una conmemoración de los difuntos. Uno de esos accionistas, que todo lo investigan y todo lo urgen, deseoso de tranquilizar su conciencia, aplaudió frenéticamente el anuncio de los tres millones de marcos para las familias de los soldados muertos. Y luego preguntó, con una ingenuidad digna de que le hubieran aplicado el obituario: «¿Cuánto le tocará á cada familia, señor secretario?»

Hubo un momento de silencio, en que cada cual sacaba cuentas. De pronto, una voz misteriosa, que después no se pudo saber de dónde había salido, contestó: «Saque la cuenta, señor accionista: con un millón de bajas, corresponden á tres marcos por familia.» (De «La Tribuna» de Buenos Aires.)

El Parlamento SENADO

LA SESION DE AYER

A las cuatro en punto se abre la sesión, bajo la presidencia del Sr. Santos Guzmán.

La animación es escasa en escaños y tribunas.

El banco azul está desierto.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

RUEGOS Y PREGUNTAS

Pide el señor RUIZ FRIAS que en vista de que las mercancías se encuentran al aire libre en los almacenes que hoy tiene la Compañía de los ferrocarriles del Mediodía, se exija á ésta que habilite un local en mejores condiciones.

Lamentase el señor ELIAS DE MOLINS de que se trate de imponer un nuevo impuesto sobre los vinos, cuando existe una gran crisis vinícola, recordando la interpección que tiene anunciada al ministro de Fomento sobre esta crisis.

El señor MOLES expresa su disgusto de que no haya en el Senado ninguna representación del Gobierno.

Pone de manifiesto la necesidad de que se active la discusión del proyecto de leyes potásicas en el Congreso, y ruega á la Mesa interese esta urgencia del ministro que sea oportuno.

Solicita también que interpecciones como la anunciada ayer en el Congreso no se antepongan á la que debe desarrollarse en el Senado el Sr. Navarro Reverter, y ruega que el expediente de adjudicación de las obras de pavimentación de Madrid sea traído á la alta Cámara.

El señor LOYGORRI pide que á su proposición de ley suprimiendo las Clases pasivas se le dé estado parlamentario.

También expone su disgusto por no tener representación el Gobierno en el Senado el señor ALLENDESALAZAR.

Dice que como no hay en el orden del día dictámenes que discutir, ni puede tampoco la Cámara ejercer las funciones fiscales, la Mesa debe suspender la sesión, avisándose á domicilio para la próxima.

Le contesta el PRESIDENTE, que es la primera vez que á estas horas no tiene el Gobierno ningún ministro que lo represente en el Senado y que seguramente no pasarán muchos minutos sin que un representante del Gobierno se sienta en el banco azul.

Recuerda el marqués de ROZALEJO algunas proposiciones de ley que pudieran discutirse.

(El ministro de Instrucción pública entra en la Cámara.)

Al ver al conde de Esteban Collantes se oyen en los grupos de las minorías voces de «Gracias á Dios!»

Pide el señor MATESANZ que se aplazase hasta después de explanada la interpección del Sr. Navarro Reverter la discusión del dictamen relativo á las catorce reales órdenes de Aduanas, que figura hoy en el orden del día.

El conde de ESTEBAN COLLANTES disculpa al Gobierno por no haber venido á la Cámara, y explica que él no lo ha hecho antes porque en el Congreso tenía que cumplir obligaciones más interesantes. (Grandes rumores.)

Recuerda el señor ROYO VILLANOVA una pregunta que tiene formulada hace tiempo acerca de la regulación de ascensos y nombramientos en la carrera consular.

Añuncia una interpección sobre la falta de cumplimiento de un precepto del Código civil, por el cual se establece que de las herencias que pasan á poder del Estado una parte sea destinada á las Fundaciones benéficas de enseñanza.

¿Qué cantidad ha correspondido á éstas?—pregunta.—¿Han ingresado en Instrucción pública? ¿Qué Fundaciones han sido las beneficiadas?

Antes de contestar el ministro de Instrucción pública, intenta nuevamente defender al Gobierno.

El señor CALBETON le interrumpe, diciendo que no tienen el gusto los señadores de ver al presidente del Consejo por esta Cámara hace unos días.

El conde de ESTEBAN COLLANTES promete traer á la Cámara los expedientes relacionados con las herencias que ha pedido el Sr. Rojo.

Insiste el señor CALBETON en que las ausencias de esta Cámara del Sr. Dato obedecen al deseo de retrasar la interpección anunciada por el Sr. Navarro Reverter.

Dice que el país tiene un indiscutible derecho á conocer cuanto antes lo que puede dar de sí este debate, y anuncia que si el próximo lunes no viene el Sr. Dato á la Cámara para escuchar la interpección, él, el martes, con permiso de su jefe, explicará la interpección valiéndose de cualquier medio reglamentario.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA dice que va á contestar al Sr. Calbetón con breves palabras, pues como es nuevo en el oficio, le han recomendado que hable poco. (Risas.)

Me sorprenden—dice—esas acusaciones que ha dirigido su señoría al señor presidente del Consejo, llegando hasta afirmar que el jefe del Gobierno tiene miedo á tratar estas cuestiones, y semejante acusación se dirige contra un Gobierno que se distingue por el excesivo tiempo que tiene abiertas las Cortes, aun contra la opinión de una gran parte del país. Si el señor presidente no ha podido concurrir, su señoría, que ha sido ministro, comprenderá que habrá sido porque otras atenciones se lo hubieran impedido, y no porque tenga miedo.

Rectifica el señor CALBETON, analizando la gestión del Gobierno en los asuntos financieros, y dice que no ha hecho nada en este sentido.

Censura duramente que, sin obedecer á ningún plan, se hayan concedido al ministro de Fomento 102 millones para obras públicas.

Rectifica el ministro de INSTRUCCION PUBLICA, insistiendo en que el Gobierno trabaja activamente ocupándose del problema económico, y prueba de ello son los muchos proyectos que tiene en este sentido y que se discutirán en breve á las Cortes para que se discutan con amplitud.

Interviene el señor PARRÉS, para decir que si no se explica la interpección del señor Navarro Reverter la iniciará él.

Vuelve á rectificar brevemente el conde de ESTEBAN COLLANTES, que sigue defendiendo al Gobierno.

El señor POLO y PEYROLON habla de lo mal organizada que está la segunda enseñanza, y pide que se derogue el real decreto de Bergamín.

Le contesta el ministro de INSTRUCCION PUBLICA que no puede de momento aceptar discusión de tanta importancia.

El señor POLO y PEYROLON anuncia una interpección sobre este asunto, que acepta el ministro de Instrucción pública.

Sin más ruegos, se entra en el

ORDEN DEL DIA

Se suspende la discusión del dictamen de la Comisión sobre el real decreto de 30 de Diciembre último y catorce reales órdenes referentes al ramo de Aduanas, dictadas por el ministro de Hacienda á consecuencia del conflicto europeo, hasta que se explique la interpección del Sr. Navarro Reverter.

Se lee el orden del día para hoy; se da cuenta del despacho ordinario, y se levanta la sesión á las seis y media de la tarde.

CONGRESO

LA SESION DE AYER

Comienza la sesión á las tres de la tarde, bajo la presidencia del Sr. González Besada.

En el banco azul toman asiento los ministros de Hacienda, Gobernación, Gracia y Justicia, Marina y Fomento.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El marqués de ALGARRA DE GRES pide nuevo emplazamiento de la estación del ferrocarril de Santiago.

El señor GULLON solicita que se discuta lo antes posible el proyecto de ferrocarriles secundarios.

El señor ZORITA dice que no pueden los gobernantes permanecer indiferentes cuando una región se manifiesta en un sentido tal como lo ha hecho la Asamblea agraria de Valladolid.

Solicita que se preste mayor atención á las Escuelas de Experimentación Agrícola, y se queja de que no se le hayan facilitado oñimallas á los agricultores de Castilla que las han solicitado.

El ministro de FOMENTO dice que la ley de ferrocarriles secundarios se llevará muy pronto al Parlamento.

El ministro de HACIENDA promete que muy pronto se dará un decreto reformando la Junta de Aranceles.

El señor SORIANO dirige censuras al gobernador de Valladolid por haber suspendido algunas veledas, y una de ellas porque iba á leerse un poema del ex capitán de Artillería D. Oscar Pérez Solís, que era un himno á la fraternidad humana.

El ministro de la GOBERNACION defiende la conducta del citado gobernador.

El señor SORIANO, refiriéndose al acto realizado por las derechas á favor de Alemania, dice que las izquierdas corresponden con otros de simpatía á los aliados, llevando muchos millones de tarjetas á la Embajada. (Rumores de aprobación en las izquierdas.)

El señor SANCHEZ ROBLEDO expresa sus deseos, fundados en la justicia, de que se atiendan al pago de los alcances por abastecido de Ultramar.

El señor RIVAS MATEOS ruega á la Mesa que vuelva á dar estado parlamentario á una interpección sobre deficiencias sanitarias de Madrid, pues hay que denunciar muchos males, á los cuales es preciso poner inmediato remedio.

Construcciones navales

Terminadas las horas destinadas á ruegos y preguntas, se pasa á la orden del día, poniéndose á debate el proyecto de construcciones navales.

El señor presidente del CONSEJO DE MINISTROS contesta al discurso pronunciado ayer tarde por el Sr. Urzáiz.

Se extraña de que dicho señor aguardase para pronunciar su importante discurso, á que hubiera estado virtualmente terminado el debate con el resumen que hizo el ministro de Marina.

Reconoce que su discurso produjo alguna impresión en la Cámara, aunque sus argumentos no lograron destruir la argumentación aportada por el ministro de Marina y por los señores de la Comisión.

Lamenta la nota triste que dió el Sr. Urzáiz.

Cree que hay que ser optimista, como lo es el Gobierno desde el banco azul, aunque no hay que entregarse tampoco á exageradas alegrías.

Es cierto que se ha exigido sacrificios al país en otras ocasiones; pero éste es un momento crítico en que se nos impone el cumplimiento de un deber, y es la hora de cejar prejucios y deficiencias.

Defiende á los marinos de los desbarajustes administrativos en la Marina, pues aquellos supieron hacer el sacrificio de sus vidas siendo los menos responsables.

No debemos hablar del pasado, sino del presente, y sobre todo del porvenir.

Reconoce que la situación de la Hacienda no es buena, pero tampoco es tan negra como nos la ha pintado el Sr. Urzáiz.

Beraja cifras para deducir que la situación de la Hacienda es bastante satisfactoria.

En todo caso, es de toda necesidad atender á la defensa nacional, tomando ejemplo de lo que está ocurriendo en Europa.

Se ocupa de las ventajas de la neutralidad y de la necesidad de que el país siga cumpliéndola con estricta imparcialidad, por cuanto que una manifestación favorable á un beligerante es como manifestarse en contra del otro contendiente.

Lamenta que en este debate se hayan hecho manifestaciones tendenciosas, porque las exigencias de gobierno tienen altos móviles y la necesidad de no poner en peligro la integridad de nuestro territorio.

Recomienda la unión de todos los españoles en estos momentos, porque estamos en presencia de una guerra que al final ha de cambiar la faz del mundo, y para cuando eso llegue hay que estar prevenidos.

Agradeces á la Cámara su concurso para que se apruebe el proyecto con el asentimiento de las minorías.

Termina recogiendo brevemente las principales impugnaciones del Sr. Urzáiz.

Rectifica el señor URZÁIZ.

El Sr. Urzáiz justifica su intervención de ayer noche hablando sólo cuarenta minutos, que para esta Cámara resulta un discurso corto. Le extraña que el Sr. Dato se precupe de la hora en que hablara ó de la extensión que diera á su discurso. Se habla cuando se puede, no cuando se quiere.

diar, según se fijaba en el proyecto de 7 de Mayo.

El ministro de MARINA advierte que en el que ahora se discute nada se habla de dichos diques.

Prosigue el señor URZÁIZ abordando el tema de los diques desde el punto de vista técnico, y señala la contradicción que dentro del mismo proyecto se advierte, diciendo en un lado que se procederá á la urgente construcción de los diques de Ferrol y Cartagena, y en otro lugar se afirma que no se procederá á la contratación de los mismos hasta que las enseñanzas de la guerra actual lo aconsejen.

(El ministro de Marina reconoce esta contradicción.)

Estos proyectos, mejor que el Gobierno que los patrocina, los concien las entidades constructoras, y esto es muy lamentable.

Antes que atender á las fuerzas marítimas hay que atender á las bases navales. Así lo ha entendido Alemania. Lo urgente es dotar á España de bases potentes. Sin estas bases, Alemania no hubiese podido tener á cubierto sus buques.

Sólo podría acometer la magna obra de la reconstitución naval, un Gobierno que se sintiera con fuerza para vencer la resistencia de la opinión, y, por desgracia, desde hace muchos años no tenemos Gobiernos de esa índole.

Sostengo que la opinión es poco propicia á la escuadra. Es más, no la siente.

En cuanto á los optimismos económicos del Sr. Dato, dice que no puede establecerse la comparación con otros países, aun aquellos que están comprometidos en guerra.

La habilidad de un Gobierno no consiste en sacar mucho dinero al contribuyente, sino en obtenerlo y darle aplicación productiva.

No hay Hacienda buena ni mala, sino buena ó mala administración, y España todos sabemos que deja mucho que desear.

No debe considerarse el problema de Marruecos como una enfermedad pasajera, sino casi endémica.

Reconoce que todo gasto relacionado con la defensa nacional debe sobreponerse al estado de la Hacienda.

A juzgar por las apariencias externas, España no se halla en las críticas circunstancias que quieren hacernos creer. La mayor parte de los trastornos que ahora se registran no son imputables á la guerra, sino al cúmulo de errores anteriores, acaso de siglos.

Entra en disquisiciones históricas para llegar á la consecuencia de que España ha llegado en estos tiempos á su más infima situación.

Entre otros hechos de gallarda energía, recuerda el Callao y la actitud de Carlos V con los representantes de las altas potencias.

Hay que decir á los pueblos y á los reyes toda la verdad de los hechos, exponiéndoles la situación económica y el medio de desarrollar nuestras energías.

El presidente del CONSEJO lee párrafos del discurso del Sr. Urzáiz en los cuales censuraba la administración pública de los arsenales, para salir á la defensa de aquella.

Explica por qué no se determinan en el proyecto las condiciones de los diques: porque tienen que ajustarse á la característica de los nuevos buques; pero si eso molesta al Sr. Urzáiz, puede suprimirse del proyecto el epígrafe relativo á diques.

Ruega á la Comisión que los suprima. (Rumores de aprobación.)

Rechaza la afirmación de que la opinión pública sea hostil al proyecto, como lo prueban numerosas excitaciones que el Gobierno recibe para que perseverare en su obra de reconstitución naval.

El déficit declarado no puede ponerse en condiciones de inferioridad á otros pueblos, como afirmó el Sr. Urzáiz.

Lo prueba que no hay ninguna nación beligerante ó no que emita Deuda á 4 por 100.

Cuando el Estado encuentra quien adquiere este papel á ese tipo, cuando en otros países se da el cinco y el seis, demuestra que no son infundados sus optimismos; luego en conjunto, no es tan triste la situación.

En los gastos de Marruecos, éstos van en disminución, y en cambio los ingresos aumentan.

Los momentos presentes constituyen un peligro para todos los pueblos que se aguardarán al terminar la guerra, y en este sentido vengo hablando, sin que esto quiera decir que nos amenazan graves males inminentes. No creo que nadie intente quebrantar nuestra neutralidad; pero debemos mantener nuestro prestigio militar.

Y termino recordando la frase de Cánovas, los pueblos tienen una alma grande cuando está sostenida por un gran espíritu nacional. (Muy bien.)

El señor URZÁIZ rectifica por segunda vez brevemente.

El señor RUIZ DE GRIJALBA aclara que en su discurso no dijo en nombre del partido liberal que debían aplazarse las construcciones. Lo que pidió fué que no contrajéramos compromisos para el porvenir.

Niega la eficacia de los submarinos en la defensa de las costas, y para demostrarlo cita recientes episodios de la guerra actual; en cambio los cruceros han prestado servicios importantes en Inglaterra.

El señor MACÍ rebate los argumentos del Sr. Grijalba en contra de los sumergibles, y queda en el uso de la palabra para hoy.

La sesión se levanta á las ocho en punto.

Crónica republicana

Centro Inactivo Republicano de Hospital-Congreso.—Se hace presente á los señores (omne) que se han reunido en un momento de la tarde en el Hotel de los señores siguientes:

Presidentes honorarios: D. Constantino Gancedo, D. Luis Hernández, D. Gabriel Montero y D. Juan Traserra.

Presidente efectivo, D. Toribio Fernández Morales.

Vicepresidente primero, D. José Corona. Ídem segundo, D. Gabriel López Ollas. Ídem tercero, D. José Conde Rincón. Ídem cuarto, D. Manuel

Información de provincias

(POR TELÉGRAFO) (DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Suicidio de una joven
PONTEVEDRA, 28.—Ha sido extraído de la ría el cadáver de la joven Teresa Espiñeira.
Se cree que se ha suicidado a causa de los disgustos que tenía con un sujeto con quien mantenía relaciones.

El «Isla de Panay». El «Lázar» con tropas a Larache. Pescadores sin trabajo
CADIZ, 28.—Acaba de zarpar para Barcelona el vapor «Isla de Panay» lleva mucho pasaje y numerosos emigrantes andaluces, gallegos y castellanos.
En vista de la continuación del temporal, los pescadores, que no pueden salir al mar, han pedido trabajo a las autoridades para poder mantener a sus familias.

Fallecimiento del decano de los cónsules
SANTANDER, 28.—Ha fallecido en esta capital el cónsul de Rusia D. Pedro Vega Cajas, a los ochenta y cinco años.
Era el decano de los cónsules españoles.
El aniversario de Moret. Homenaje en su memoria
CADIZ, 28.—Una Comisión de la Asociación escolar gaditana, cumpliendo el unánime acuerdo de la Asamblea, depositó anoche al pie del monumento a Moret una hermosa corona de flores naturales, con motivo de cumplirse el segundo aniversario de la muerte del ilustre hombre público.

El «Manuel Calvo»
ALGECIRAS, 28.—Ha fundado el trasatlántico español «Manuel Calvo» en la bahía de Gibraltar.
Procede de Vera Cruz y Cádiz, con 74 viajeros y carga general.
Va con dirección a Barcelona.
El embajador de los Estados Unidos. Reforma del rompeolas
ALGECIRAS, 28.—En el expreso llegó el embajador de los Estados Unidos, acompañado de su señora e hija.
En la estación fué recibido por el general Alsina.

Pistola que se dispara y hiera a un niño
ZARAGOZA, 28.—En la Almunia se encontraba jugando en su casa con una pistola cargada el niño Faustino Serrano.
Se le disparó, produciéndole una herida gravísima en el pecho.
Lamentable accidente
El ingeniero de la Compañía del ferrocarril de M. Z. y A. Sr. Buendía, se encontraba inspeccionando las obras que se realizan en el puente recientemente hundido, próximo a la estación de Riela, con tan mala fortuna que se cayó a la acequia, fracturándose una pierna.

Adquisición de arroz. Regreso de un cónsul
TORTOSA, 28.—Unos delegados suizos están adquiriendo en esta partidas de arroz.
También se dice que pronto saldrá una importante partida con destino a Servia.
Después de breve permanencia en esta ha regresado a Barcelona el cónsul de Servia en dicha capital.

Un artículo interesante
ZARAGOZA, 28.—Hoy ha publicado el notable jurista D. Marcelino Isabal un interesante artículo dando la voz de alerta a los vinitores para que se preparen a la defensa, con el fin de evitar la aprobación de un proyecto de ley que presentó en 1912 el ex ministro Sr. Navarro Reverter, aceptado por el actual ministro de Hacienda.
Caso de que se apruebe dicho proyecto, se impondrá un tributo a los vinos, que podrá llegar hasta cinco pesetas el hectolitro, pudiendo aumentar paulatinamente el citado impuesto, que causaría la ruina de los vinitores.

Estos deben pedir ayuda a las Cámaras de Comercio y Agrícola, a los diputados y senadores para que con sus gestiones cerca del Gobierno impidan la aprobación del proyecto.
Indignación y protesta
FERROL, 28.—Ha causado general indignación un telegrama de Madrid asegurando que el ministro de Marina ha prometido a los diputados bilbaínos que se construirán en Bilbao tres cañoneros, nueve guardacostas y todas las barcasas y aljibes que el Estado considere necesarios.
Nadie se explica el desamparo en que quedan los astilleros del Estado, por proteger a los particulares.

Se preparan ruidosos actos de protesta, no sólo en el Ferrol, sino en los pueblos cercanos.
En caso necesario se hará la huelga general.
Se ha teleografiado a Cartagena y Cádiz para que secunden la protesta.
Monumento al doctor Esquerdo
ALICANTE, 28.—El domingo próximo se verificará en Villajoyosa la inauguración del monumento erigido para perpetuar la memoria del doctor Esquerdo.
La inauguración se verificará a las doce. Se servirá a los invitados una comida.
La familia del doctor Esquerdo repartirá limosnas a los pobres de Villajoyosa, para solemnizar el acto.

A la inauguración asistirá el gobernador civil, la Diputación, el Ayuntamiento, varias personalidades, Comisiones de los partidos republicanos y socialista, obreros y la Prensa local.
También son esperados varios miembros del partido progresista.
Muerte del almirante Estrán
CARTAGENA, 28.—Ha fallecido, luego de penosa enfermedad, el almirante de la Armada D. Federico Estrán.
Era persona de grandes prestigios en la Marina, y su muerte ha sido muy sentida en esta población.
El entierro se verificará mañana, y será sin duda, una gran manifestación de duelo.

PITONES Y CAIRELES
Mentiras en gordo. Para «El Barquero».
No extrañen algunos apoderados que deje de insertar en EL RADICAL las noticias que de sus poderdantes me envían referentes a contratos con «tal» o «cual» Empresa.
Publicaré todas aquellas que pueda comprobar y que, por lo tanto, dejen de tener carácter de «camelo»; con ello la afición y las Empresas sabrán la verdad.
En Madrid, digan lo que quieran los apoderados, están contratados hasta la hora de escribir estas cuartillas—diez de la noche del día veintisiete de Enero—de mil novecientos quince—los espadas Manolo Bomba, Gallo, Gallito, Posada y Belmonte. El primero y el cuarto por tener compromiso firmado desde el año anterior.

De otros diestros, cuyos apoderados se han apresurado a «tirar la ventajita», no hay nada de verdad. Ni Vázquez, ni Alcalaño, ni Mazantito, ni Saler, ni Gaona, ni Vicente Pastor, ni... etc., etc., etc., han firmado contrato con el Sr. Echevarría «and Company» hasta la fecha. Claro está que algunos de los citados no se quedarán sin vestir el traje de luces en nuestra plaza; como no es menos cierto que muchos de los que en la Prensa se han dado como contratados dejarán de hacerlo. Esta es la verdad oficial.
Y ahora, mi querido «Barquero», dígame usted: ¿Por qué a la supresión de las orejas, rabos y ovacionzas, no ha de anteceder la no publicación de estas noticias? ¿Nos pondremos todos de acuerdo alguna vez? Tiene usted la palabra.

Un cable de Lima
Días pasados leí un «cable» de Lima, que decía lo siguiente: «Asín, Fulano (aquí el nombre de un diestro que actúa en aquella plaza)».
Horas después, el mismo apoderado que había tenido la «debilidad» de enseñarme el «cablegrama» me contaba en una bien deductiva cuartilla las «proezas» de su poderdante con toros de Asín en la plaza de Lima, proezas que también habían realizado los

toreros que con su «niño» habían alternado; ciertamente que éstos no habrán obtenido ninguna oreja, «reservando», en cambio, dos para aquí. ¿Está claro?
El RADICAL no publicó el «cable» y si lo hicieran la casi totalidad de los demás periódicos diarios.
No está bien informado El RADICAL de cuanto en Lima pasa en asuntos taurinos y si lo están los demás colegas...
Así se escribe de... Lima!

RUBORES
Jesolito y Uclayeta
Acercas del asunto Jesolito-Uclayeta, «La Correspondencia» de anoche publica el telegrama siguiente:
«SEVILLA, 28.—Después de nuevas entrevistas entre Jesolito, el Gallo y el gerente de la Empresa taurina de San Sebastián, éste se fué sin conseguir que Jesolito firmara el contrato.
El gerente manifestó que se hallaba dispuesto a dar a Belmonte la mitad de la suma que exigieron el año anterior; pero Jesolito entiende que la actitud de la Empresa fué injusta e insiste en que se le devuelva a Belmonte la suma completa.
Dícese que en la última entrevista del gerente y Jesolito, la discusión alcanzó tonos vivos, creyéndose que Jesolito no toreará en San Sebastián.»

SUCESOS
Anciano atropellado
El anciano de setenta y cinco años José Chao Otero, viudo y con domicilio en la calle de Santa Engracia, núm. 56, principal, intentó cruzar por delante de un coche tranvía que desembocaba en la Glorieta de Bilbao, a una velocidad bastante moderada. La imprudencia del viejo, que sin duda confiaba salvar el peligro por agilidad, sin pensar que tiene setenta y cinco años, fué causa de que resultara atropellado, puesto que el conductor no pudo detener el coche en seco, dando al anciano un fuerte topetazo.
Se le condujo a la Policlínica de Socorro de la calle de Fuencarral, donde, reconocido por los médicos Sres. Celada y Abellán, le apreciaron dos heridas contusas en la región occipital, erosiones y contusiones en la cara y síntomas de conmoción cerebral, calificando su estado de pronóstico reservado.
Después de curado pasó a su domicilio.

A rey muerto...
«¡Habrá tonta... pero de caprote; sí, señor; digo, señorita, señorita Francisca Fernández López! ¿Pues no intentó suicidarse ayer tarde porque su novio se ha marchado fuera de Madrid? Pero, niña. ¿Con diez y nueve años y buen palmito apurarse por eso? ¡Vaya, vaya; que se hubiera ido, que ya dice el refrán que «el que fué a Sevilla, perdió su silla»; y en cuanto a tus apuros románticos, ya sabes que «A rey muerto...»
No está mal, Celestino
Antonia Martín Gómez es viuda, tiene treinta y cuatro años y una viuda con treinta y cuatro años ya puede poner impunemente un tiro al blanco, al negro, al rubio o al castaño, donde y como quiera, en la seguridad de que no vendrá a real orden a dejarla sin tiro ni sin carabinas; ¡vaya!

Bueno; pues Antonia vivía en la calle de Malasaña, núm. 7, no sabemos si vivía con o sin, como se anuncian las patronas en la cuarta plana.
Pero esta rica y apetitosa viuda, que diz que atorada cuando mira, pensó que una viuda no está en carácter si no vive en completa soledad; por lo cual, alquiló una buhardilla en la calle de la Fe, núm. 19. ¿Y a ver qué vida! Viuda, treinta y cuatro años, en completa soledad, buhardilla y por añadidura la calle de la Fe, de la Fe y 19.
Como íbamos diciendo, Antonia trasladó sus pocos trastos a la citada buhardilla, restándole sólo una cómoda, que dejó para lo último, por no ser muy cómodo su traslado. Éste encargó a un amigo, llamado Celestino Martín, el que cargó con la cómoda y no se sabe dónde la descargaría, porque a cuantas preguntas le ha hecho la viuda sobre el paradero del mueble, Celestino se ha hecho el loco... No está mal Celestino...

A río revuelto...
En la Ribera de Curtidores, núm. 25, vivían en amor y compañía Josefina Donan e Iglesias, de veintiocho años, soltera, y Juana García Gallo.
El cuarto se hallaba a nombre de esta última, y como no pagaba el alquiler, ayer, en ausencia de la primera, se presentó el Juzgado municipal y, por desahucio, procedió al lanzamiento de los muebles, dejándolos en la calle.
Aprovechándose Juana de esta circunstancia y de la ausencia de Josefina, se llevó colchones, colchonetas, sábanas, almohadas, cacharros de cocina, etc., propiedad de ésta, que

que mi señor ha tenido que salir de viaje esta mañana, y no ha dicho cuándo volverá. Tal vez lo ignore él mismo.
Jarrlonge parecía muy descontento.
—Esa noticia os contraria, ¿no es cierto?
—Mucho. ¿Le habéis dicho que vinieron a buscarle ayer, y que volverían hoy?
—No, porque volvió anoche muy tarde, y escasamente le he visto hoy por la mañana.
—Gracias.
El bandido dió media vuelta.
—¿Volveréis, caballero?
—¡Diantre! Ya lo creo y muy pronto—contestó Jarrlonge.
Al mismo tiempo que se alejaba, pensó:
—Pues señor, estoy desgraciado... ¿Qué hacer? El caso es que el asunto está muy feo, y podía empeorarse de un momento a otro. ¿Dónde encontrar a Leopoldo? Vamos, seguiré buscándole.
Dejaremos a Jarrlonge andar a la ventura, y nos trasladaremos con nuestros lectores a la calle de la Escuela de Medicina.

Zirza y los estudiantes estaban almorzando en la habitación de Pablo, hablando al mismo tiempo de los incidentes de la víspera.
Terminado el almuerzo, envolvió Pablo el saco de Ursula en un periódico, se despidió de sus amigos y se marchó a la estación del ferrocarril del Este, preguntando por el jefe de estación.
Este último le recibió inmediatamente, conociéndole al momento, y dirigiéndole esta pregunta:
—¿A qué debo el honor de vuestra vi-

sita? ¿Habéis sabido algo nuevo del asunto que os preocupaba tanto?
—Sí y no.
—¿Tenéis necesidad aún de mí?
—Más que nunca, caballero.
—Estoy completamente a vuestra disposición. Hablad.
—Os acordáis—empezó el joven—de aquel pedacito de cadena que encontramos enganchado en el estribo del vagón núm. 1.326.
—Perfectamente.
—Se nos ocurrió en seguida que aquella cadena debía ser de un saquito de mano perteneciente a la persona que desapareció.
—Al menos, eso era lo probable. ¿Acaso os ha servido para encontrar la pista que buscabais?
—Creo que sí.
—¿Y cómo?
—He encontrado el saco. Aquí está.
Al decir esto, lo desenvolvió Pablo y exhibió el objeto en cuestión.
El jefe de la estación lo examinó detenidamente.
—¿Estáis seguro de no equivocaros?—dijo en seguida.
—Sí. El saco ha sido reconocido por una persona que le conocía.
El error era casi imposible, en vista de las iniciales U. S. que tiene grabadas en el escudo, y he aquí lo que impide el abrigo la menor duda.
Al decir esto, Pablo sacó de su bolsillo el pedazo de cadena que encontrara enganchado en el estribo.
—Mirad—dijo—. Al componer la cadena le han puesto una pieza que no es

denunció el hecho en la Comisaría del distrito de la Inclusa.
Juana diría, viendo los muebles en la calle, «que a río revuelto, ganancia de golillas».
Por el encontronazo
A doña Luisa Castani de la Torre le sustituyó ayer por el procedimiento del encontronazo, en la calle de Alfonso XII, un bolsillo de plata, en el que llevaba 50 pesetas en un billete del Banco de España.
Caída por un terraplén
Francisco López López, de cuarenta y nueve años, jornalero, fué asistido en la Casa de Socorro sucesal del distrito del Congreso, de dos heridas en ambas piernas y fractura de la tibia derecha, que se produjo a consecuencia de una caída por un terraplén que hay junto a la Institución Caldeiro.
En grave estado se le trasladó al Hospital Provincial.

ULTIMA HORA
(POR TELÉGRAFO)
Comunicado oficial de las onco de la noche.
Ligeros avances franceses
PARIS, 28.—En la noche del 27 al 28, el enemigo no ha hecho ningún ataque de infantería.
Al nordeste de Joumeuveque ha habido bombardeo por los alemanes y vivo fuego de artillería.
En el Aisne, lucha de artillería.
En Argona, simple cañonen.
En Alsacia, al noroeste de Aumetzweiler, nuestras tropas se han mantenido, a pesar del fuerte bombardeo, sobre el terreno conquistado.
Avanzando ligeramente, hemos progresado en otros puntos.
En el resto, nada que señalar.

La Cámara de los Diputados
PARIS, 27.—La Cámara de los Diputados ha votado varios proyectos de ley, especialmente después de las declaraciones hechas por M. Ribot, ministro de Hacienda.
Este fué muy aplaudido.
Los proyectos aprobados elevan a 3.500 millones el límite de la emisión de bonos del Tesoro; también se autoriza la emisión de Obligaciones en un corto plazo.
Víctimas de la campaña
PARIS, 27.—El teniente Félix Shutemps, ex diputado por Saboya e hijo del ex ministro de este nombre, ha muerto en un combate en Alsacia.
Es el segundo hijo de M. Shutemps muerto en campaña.
Otro tercer hijo fué herido gravemente, y el cuarto se encuentra peleando en las filas.

Los sucesos de Méjico. Nueva capital
MEJICO, 28.—El presidente de la República, Sr. Garza, marchó ayer mañana a Cuernavaca, donde se establecerá la nueva capital mejicana.
Las fuerzas de Villa y Zapata evacuan Méjico, creyéndose que las tropas de Carranza, que se encuentran a las puertas de la población, entrarán en ella.

GACETILLAS
Bajo el título «España» sale hoy una revista semanal que aspira a ser un índice de la vida nacional en todas sus manifestaciones; es decir, un lugar donde cada siete días aparezcan registradas, solícita y lealmente, todas las pulsaciones del corazón español, latidos de dolor o latidos de voluntad. Se han reunido en colaboración para publicar este periódico los más estimados escritores de las nuevas generaciones, deseados de prestar auxilio en forma orgánica y persistente a cuanto aparece en nuestra sociedad con los caracteres de intento sano, de queja honrada, de alma limpia y de celo por el bien de la patria.
La redacción de «España» no está sólo en Madrid, sino que se extiende sobre todo el ancho ámbito nacional: en cada provincia tiene «España» un núcleo de colaboradores que enviará a sus páginas corrientes vivas de la existencia local.
«España» hablará de la nueva política y de la vieja, de hacienda, de economía, de arte y letras, del obrero y del labrador, de técnica y de ética, de la capital y de la aldea. «Espa-

ña», en fin, sin renunciar a la crítica más enérgica, quisiera fomentar en los ánimos españoles la esperanza.
La Junta Central de Registradores de la Propiedad ha quedado constituida en la siguiente forma:
Presidente, Excmo. Sr. D. Miguel Poole y Cordero, registrador de la propiedad de Fuente Ovejuna.
Vicepresidente, D. Luis Fernández Gómez, registrador de la propiedad del Norte de Madrid.
Tesorero, D. Manuel Lamana Bonel, registrador de la propiedad de Navacerrada.
Secretario, D. Joaquín Navarro Carbonel, registrador de la propiedad de Villareyo.
Vocales: D. Santiago Muñoz y López, registrador de la propiedad de Occidente de Madrid; D. Francisco de la Concha Alcalde, registrador de la propiedad del Mediodía de Madrid; D. Francisco Núñez y Fernández, registrador de la propiedad de Alcalá la Real; Ilmo. Sr. D. Eugenio M. Bosque, registrador de la propiedad de Ohmedo, y D. Damián Galmés Amer, registrador de la propiedad de Sort.

MOVIMIENTO TEATRAL
El baile de los actores
El jueves 4 del próximo Febrero se celebrará en el teatro de la Zarzuela un grandioso baile, organizado por el Círculo de Actores Españoles.
A este baile concurrirán la mayoría de las artistas de los teatros de Madrid, para lo cual la Comisión organizadora trabaja sin descanso, a fin de que la fiesta resulte digna de los actores españoles.
Princesa
El próximo domingo, día 31, a las cinco de la tarde, se representará el drama en cuatro actos, original de M. Pierre Frondaie, traducido por D. Antonio Palomero, «El hombre que asesinó».
Teniendo en cuenta la gran demanda de localidades que existe para las representaciones de esta obra, y con objeto de procurar al público toda clase de facilidades, los billetes para esta función se expedirán en Contaduría a partir del día de hoy.
Hoy, a las nueve y tres cuartos de la noche, en función especial a precios especiales, quinta representación de «El hombre que asesinó».
Palacio de Proyecciones
La crepiscen de la hermosa e interesante película titulada «La tormenta», de gran duración (2.500 metros), ha de llamar justamente la atención por ser esta cinta una de las mejores que se han proyectado hasta el día, completando el programa varias cómicas, no dudamos un gran éxito en este favorecido salón.

ESPECTACULOS PARA HOY
PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, función especial a precios especiales. El hombre que asesinó.
ESPAÑOL.—A las diez (popular), Aben Humeya.
COMEDIA.—A las diez (popular), El tren rápido y Los vecinos.
LARA.—A las seis (doble, especial), La consulesa (dos actos) y Pastora Imperio.
A las diez (función completa), El cohete (tres actos, estreno) y Pastora Imperio.
ESLAVA.—A las seis, La suerte de Salustiano ó Del Rastro a Recoletos.—A las diez y media, León, Zamora y Salamanca.
CORVANTES.—A las seis y media (sección vermouth), Los ídolos (dos actos).—A las diez y media (doble), Fúcar XXI (dos actos).
APOLO.—A las seis (sencilla), El amigo Melquíades.—A las siete y cuarto (sencilla), Con toda felicidad y troupe imperial rusa Olaf.—A las diez y tres cuartos (sencilla), Las aventuras de Max y Mino y troupe imperial rusa Olaf.—A las once y tres cuartos (sencilla), El entierro de la sardina.
COMICO.—A las nueve (sencilla), El nuevo sermón de Ideal reculo.—A las once (doble), Una sobrina del cura (dos actos).
BENAVENTE.—De cinco a doce y media, sección continua de cinematógrafo.— Todos los días, estrenos.
PALACIO DE PROYECCIONES.— Todos los días, de cuatro y media a doce, cinematógrafo con cuantas novedades se crean. Variación diaria de programas. Estrenos sensacionales, lunes y jueves.
Reprise de la hermosa película La tormenta.

Est. tip. de la S. de P. H.—O'Donnell, 6.
Teléfono núm. 1.321

La hija de Margarita

NOVELA ESCRITA POR JAVIER DE MONTEPÍN

Leopoldo dió instrucciones detalladas a Pascual, y a las doce y cincuenta minutos se separaron, llevándose un tren omnibus al segundo a la capital del departamento del Aube.
El recluso evadido salió de la estación del Este y siguió los bulevares hasta llegar a la plaza de la Bastilla.
La cruzó y llegó a la estación de Vincennes, tomando un billete para Saint-Maur-les-Fossés Port-Créteil.
Dejaremos a Pascual en la línea del Este, y a Leopoldo en la de Vincennes, volviendo nosotros a la calle de Beautreillis.
Jarrlonge, que, como sabemos, se había acostado tarde, durmió hasta las nueve de la mañana.
Se despertó y saltó de la cama, pues no había olvidado que tenía que ir a las doce a la calle de Picpus e interrogar a la portera antes de salir acerca de la «resucitada», como el miserable llamaba a la joven.
Una vez informado, almorzaría en cualquier taberna, e iría a casa de Pascual Lantier.

En cuanto se hubo vestido, bajó y dijo con tono jovial, deteniéndose delante de la garita de la portera:
—¿Se puede pasar?
La portera respuntaba botas a máquina.
—Entrad—contestó riendo—. Mi marido no está. ¿En qué puedo servirlos?
El cómplice de Leopoldo Lantier entró y dijo:
—Vengo a pagaros mi pequeña deuda.
—¿Me debéis algo?
—Indudablemente.
—Es la primera noticia que tengo.
—Eso os sucede porque tenéis mala memoria. Anoche vine a la una de la madrugada. Debo mi pequeña multa.
—¿Vaya una broma! Eso se queda bueno para los ricos; pero entre gentes de nuestra clase no se habla de ello siquiera.
—Pues bien; yo tengo mi amor propio, y quiero pagar como los de la «clase alta». He aquí los cincuenta céntimos.
Y Jarrlonge dió una moneda de medio franco a la portera.
—¿Os empeñáis?—preguntó ésta.
—Decididamente.
—Pues bien; no quiero contrariaros por tal pequeñez. Muchísimas gracias.
Y guardó la moneda.
—Además—prosiguió Jarrlonge—, también han entrado otros tarde la noche pasada.
—¿A fe que sí... No parece sino que todos los inquilinos hayan estado de «¡aleo!»... Hasta la señorita Renée, que llegó unos minutos antes que vos.

—¿Quién es esa Renée?
—Una muchacha que está empleada en una tienda, jovén, bonita como un ángel y muy honrada... Una verdadera alhaja.
—¿No la habéis visto todavía?
—No.
—Sin embargo, vive en el mismo piso que vos.
—¿Ah!
—La puerta al lado de la vuestra.
—¿Anda, anda, anda!—exclamó Jarrlonge coquetamente—. ¡Tengo una vecina bonita, y ni siquiera lo sabía! ¡Eso es demasiado!
—¿Diablo!—dijo riendo la portera—. ¿Cómo os entusiasmaís!... Que llamen a los bomberos, amigo, porque no se cria para vos.
—Ya sabéis que todo esto no es más que una broma... Parece que me enciendo; pero en el fondo soy como los fósforos de la Compañía general... no ardo.
—Tanto mejor.
—Jarrlonge, que ya sabía lo que deseaba, salió de la portera, se alejó de la calle de Beautreillis, almorzó en una taberna del faubourg Saint-Antoine, y se dirigió luego a la calle de Picpus.
A las doce en punto llamaba en casa del constructor.
Fué a abrirle el mismo criado de la víspera, que le dijo al reconocerle:
—¿Ah, caballero; os persigue la desgracia!
—¿Por qué?—preguntó el ex presidiario con inquietud.
—Porque está ausente el señor Lantier.
—¿Ausente? ¿Sin duda, por poco tiempo?
—No puedo contestaros. No sé más

LA MARAVILLA AGUA MINERAL : DE COSLADA :

Purgante ideal, inmejorable, insuperable. :-: Pídase en todas las farmacias.

HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, 1.º, MADRID (España) el GRAFICO SEXUAL, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas, curan los catarros é irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de pescos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin dolor, los flujos blanorrágicos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídanse gratis á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España) el método explicativo infalible.

MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero sintoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. EMBARAZO, aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión irremediable que impida la fecundación. CLINICA MATEOS, Arenal, 1. Consulta gratis y por correo.

ANEMIA

La anemia, debilidad general, raquitismo, vejez prematura y neurastenia, se cura con el VINO FOSFATADO VICTORIA

BOTELLA DE 750 GRAMOS, UNA PESETA

REUMATICOS! SI QUEREIS VER DESAPARECER VUESTROS DOLORES, USAD EL ::

BALSAMO VICTORIA

que á base de Messtán, Mentol, Alcanfor, Cocaína y Salicilato de Menta, elabora esta oficina farmacia.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrir la con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

PRECIO, 2 PESETAS. POR CORREO, 2,50 PESETAS

NO MAS PURGAS Supositorios VICTORIA á la :: glicerina solidificada ::

Los Supositorios VICTORIA constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedad tan molesta como es el estreñimiento. Caja, 1,50.

FARMACIA CENTRAL LA VICTORIA

Madrid, Victoria, números 6 y 8 (junto á la Puerta del Sol)

Sociedad General de Industria y Comercio

Compañía anónima domiciliada en Bilbao

CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS

Fábricas en VIZCAYA (Zuzao, Lechinas, Elorrieta y Getxarribay), OVIMDO (La Manjosa), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Barcelona), MALAGA, CACERES (Aldea-Moret) y LISBOA (Tralada).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfato de cal. Sulfato de amoníaco. Acido sulfúrico corriente. Superfosfatos de huesos. Sulfato de sosa. Glicerinas. Acido sulfúrico anhídrido. Nitrato de sosa. Acido nítrico. Acido clorhídrico. Sales de potasa.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.—LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (Madrid, Villanueva, 11.)—SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo, racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. Sr. D. LUIS GRANDEAU

AVISO IMPORTANTE.—Pídanse á la Sociedad la Guía práctica para escoger las muestras de las tierras, á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.—Los pedidos deberán dirigirse á MADRID, Villanueva, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: GEINCO.

Para buenos impresos

:: sellos de caucho ::

y placas esmaltadas

Encomienda, núm. 20

LA PRENSA

AGENCIA DE ANUNCIOS

- DE -

RAFAEL BARRIO

CARMEN, 18, TELEFONO NUM. 125

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

CASA DE COMPRAVENTA

DE ALHAJAS, MANTONES DE MANILA, GABANES, TRAJES, MANTAS, IMPERMEABLES, PARAGUAS, CORTINONES, ALFOMBRAS, MAQUINAS DE COSER, BICICLETAS, CALZADO Y ROPA BLANCA DE GRAMOFONOS Y DISCOS

TUDESCOS. 39 Y 41

LOS TIROLESES

EMPRESA ANUNCIADORA

SENDE DE ROMANONNE, 1 Y 1 MADRID

ANUNCIOS EN FERROCARRILES, THEATROS, TRANVIAS, VALLAS, PERIODICOS, etc., etc. HAVEMOS GRANDES DESCUENTOS

REDID PRECIOS A

LOS TIROLESES

CATARROS - TOS

JARABE DE HEROINA

(BENZO-CINAMICO)

DEL DOCTOR MADARIAGA AGRADABLE y eficaz remedio contra los catarros, recientes y crónicos, tos, ronquera, fatiga y expectoración consiguientes, y auxiliar insuperable de los diferentes tratamientos para la curación de la tuberculosis, según numerosos testimonios facultativos. Frasco, 3 pesetas. Plaza de la Independencia, núm. 10, Madrid, y principales farmacias.

TUBERCULOSIS

AUGUSTO OBREGON

Y JOSE S CABALLERO

DELINEANTES

écometrezo, número 57

Se necesitan toda clase de trabajos



VIENTE
ESTRECHES EL
EL CENTRO
Plaza del Ángel, 6
Teléfono 1.976

Gran exposición de muebles
de todos los estilos
Lo más elegante. * Lo más barato.
Hay guardamuebles público; el más céntrico, el más económico. Temperatura siempre igual.

Regalo á los lectores de El Radical

LAS OBRAS COMPLETAS DE BRETON DE LOS HERREROS

CUPON-VALE

Con la presentación de este VALE se entregará en la Administración de EL RADICAL, O'Donnell, 6, por **Quince pesetas** los cinco tomos en folio que contienen las "Obras completas," de Bretón de los Herreros.

ORO Y PERLAS

Plata, platino, galones y piedras finas PAGAMOS su valor. VENTA alhajas de ocasión, cubiertos, bandejas, toda clase de objetos en plata de ley al peso. PEREZ HERMANOS. ZARAGOZA, 9, Y FRESA, 2.

MORAL UNIVERSAL Para los alumnos de ambos sexos de las escuelas libres

Fábrica de corbatas

12, CAPELLANES, 12

Camisas, guantes, pañuelos Géneros de punto, Elegancia. Gran surtido.

Precio fijo.—ECONOMIA.—Precio fijo

Grandes novedades en sombreros, gorras y fantasía para niños

José María Santos
15, Plaza Mayor, 16
MADRID

Fábrica de sombreros y gorras movida á vapor
Zabaleta, 15 (Prosperidad)